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Perspectives économiques 

L'embellie se poursuivra en 2024  
 • Tous les grands secteurs d'activité maintiennent leur dynamisme
• « Nous sommes sur une cadence de croissance élevée et il ne s’agit pas d’un simple effet statistique »

Le Premier 
ministre 
Pravind 

Jugnauth a 
confirmé cette 
tendance optimiste 
lors de son discours 
du Nouvel An. 
L'année 2023 a été 
marquée par un 
sentiment général 
de bien-être qui 
se poursuivra en 
2024, selon lui.

Malgré les discours alarmistes 
de l'opposition et de 
certains médias, l'économie 
mauricienne est résolument 
en croissance. La période 
festive a connu une forte 
activité, témoignant de cette 
dynamique.

Selon Statistics Mauritius, 
le taux de croissance prévu 
pour l'année 2023 est de 6,8%, 
après une croissance de 8,9% 
en 2022. Cette croissance 
soutenue n'est pas simplement 
due à des effets statistiques.

Le secteur du tourisme, de la 
restauration et du bâtiment, 
qui sont des piliers de notre 
économie et de l'emploi, 
devraient connaître une 
croissance supérieure à 25% 
en 2023.

Les indicateurs  
aux verts

Les autres grands secteurs 
d'activité affichent également 
de bons résultats : les 
services financiers (+5%) ; la 
production cannière (+6,1%) ; 
l'agriculture hors sucre (+5%) 
; le secteur manufacturier 
(+3,3%) ; le commerce 
(+3,6%) ; les transports et 
l'entreposage (+8,9%) ; et les 
technologies de l'information 
(+4%).

Dans l'ensemble, tous les 
secteurs d'activité connaissent 

une progression, ce qui inspire 
confiance et sérénité aux 
acteurs économiques. Malgré 
le contexte économique 
mondial perturbé par les 
tensions géopolitiques, le 
gouvernement s'engage 
à maintenir ce rythme de 
croissance.

Les mesures de soutien mises 
en place pendant la pandémie 
de Covid-19 ont été cruciales 
pour stabiliser l'économie 
mauricienne et préserver 
des emplois. De plus, le 
gouvernement a lancé un plan 

de relance audacieux visant 
à stimuler l'investissement, 
la production et la demande 
intérieure, ce qui a contribué 
à une reprise de la croissance 
dans divers secteurs de 
l'économie.

Chômage en baisse

De plus, les décideurs 
politiques ont encouragé la 
reprise du secteur touristique 
en promouvant la destination 
mauricienne de différentes 
manières, ce qui a eu un impact 
significatif sur l'économie tout 
au long de l'année 2023.

Le marché du travail reste 
solide, avec un taux de 
chômage qui est descendu à 
6,4 % au deuxième trimestre 
2023. La participation au 
marché du travail s'améliore 
également et se rapproche des 
niveaux d'avant la pandémie. 
Le chômage des jeunes atteint 
son plus bas niveau depuis 
2010. Les mesures prises par 
le gouvernement devraient 
continuer à créer des emplois 
et à résoudre les problèmes du 
marché du travail.

Le Centre financier 
international de Maurice 
continue d'attirer les 
investissements directs 

étrangers, enregistrant une 
augmentation de 34 % des flux 
d'IDE au premier semestre 
2023. La sortie de l'île 
Maurice des listes du Groupe 
d'action financière (GAFI) et 
de l'Union européenne, ainsi 
que des notations de crédit 
favorables, font de Maurice 
une destination attrayante 
pour les investisseurs du 
monde entier.

Les réserves internationales 
restent à un niveau confortable, 
ce qui constitue une protection 
contre les chocs extérieurs. Un 
excédent global de la balance 
des paiements est prévu 
pour 2023, ce qui renforce la 
monnaie nationale.

Les axes prioritaires

La stratégie économique 
repose sur plusieurs axes 
prioritaires. Tout d'abord, 
les décideurs cherchent à 
consolider la reprise post-
Covid et à renforcer la 
résilience économique. Le 
gouvernement continue 
d'investir dans l'infrastructure, 
la formation de la main-
d'œuvre et la diversification 
économique afin de mieux 
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Météo : Le pays passera en alerte 1 cet après-midi
Une dégradation du temps est 

attendue à partir de ce samedi 
13 en journée avec des averses 

plus fréquentes et une augmentation 
progressive de la vitesse du vent. 

Le vent augmentera encore davantage 
ce dimanche soufflant de l'est à une 
vitesse moyenne de 40 km/h avec des 
rafales atteignant 80 km/h. 

Le vent va encore augmenter durant la 
nuit. Le temps restera pluvieux avec 
des orages. 

Des conditions cycloniques sont 
possibles à partir de lundi soir. La 
tempête tropicale modérée Belal devrait 
se diriger dans un premier temps vers 
le sud-ouest, puis vers le sud-est, se 
rapprochant ainsi de Maurice lundi. 

En fonction de sa vitesse de 
déplacement, elle pourrait passer très 

près de Maurice soit dans l'après-midi, 
soit dans la nuit du lundi 15 janvier.

Des averses modérées avec orages 
isolés sont attendues dans la matinée 
de ce samedi, surtout sur la moitié nord 
de l'île et sur le plateau central.

La température minimale variera entre 
20 et 22 degrés Celsius sur le plateau 
central et entre 24 et 26 degrés Celsius 
dans les régions côtières. Le vent 
soufflera du sud-est de 20 km/h, se 
renforçant au cours de la journée avec 
des rafales atteignant 50 km/h.

La mer sera agitée au-delà des récifs 
avec des houles du sud-ouest de l'ordre 
de 2 mètres, devenant graduellement 
forte. Les sorties en haute mer sont 
vivement déconseillées à l’approche 
d’un cyclone.

se préparer aux nouvelles 
opportunités qui se présentent.

Ensuite, une attention 
particulière est portée à 
l'amélioration du climat 
des affaires afin de stimuler 
l'investissement et l'initiative 
privée. Les autorités se sont 
engagées dans un vaste 
programme de réformes 
visant à simplifier les 
réglementations et à réduire les 
contraintes institutionnelles et 
bureaucratiques.

Mobiliser les 
ressources pour créer 

de nouveaux piliers 
économiques

Le gouvernement mobilise 
également des ressources 
pour préparer nos industries 
aux nouvelles conditions 
de l'économie mondiale, en 
misant sur l'innovation, les 
nouvelles technologies et 
l'efficacité énergétique. Les 
réformes visant à accroître la 

compétitivité des entreprises 
sont essentielles à cet égard.

Simultanément, le 
gouvernement encourage 
les investissements privés 
dans les industries vertes et 
s'engage dans la transition 
énergétique pour promouvoir 
un développement durable en 
accord avec nos ambitieux 
objectifs de décarbonisation et 
de réduction des émissions de 
gaz à effet de serre.

Le gouvernement a 
également exprimé son 
ambition de développer une 
industrie pharmaceutique 
et biotechnologique, en 
particulier pour desservir les 
marchés africains dans le cadre 
des nouvelles opportunités 
commerciales qui s'ouvrent 
sur le continent.

Fintech et Intelligence 
artificielle

Enfin, les décideurs ont pour 
objectif de construire une 
économie numérique solide 
et inclusive en explorant les 

opportunités dans les domaines 
de la FinTech, de l'intelligence 
artificielle, de la robotique et 
de l'automatisation. 

En parallèle, ils mettent 
en œuvre tous les moyens 
nécessaires pour renforcer 
nos secteurs traditionnels tels 
que la production alimentaire, 
le tourisme et les services 
financiers.

Les opportunités 
d'investissement sont 
nombreuses, tant pour les 
investisseurs locaux que pour 
les investisseurs étrangers. 
Le gouvernement adopte une 
politique d'ouverture à tous 
les niveaux, que ce soit en 
matière d'investissement, de 
commerce international, de 
mobilité des compétences ou 
de transfert de technologies.

Les défis à relever

Cependant, l'économie 
mauricienne devra relever de 
nombreux défis mondiaux 
en 2024. Les tensions 
géopolitiques au Moyen-
Orient, en Europe et dans 
la mer de Chine risquent 
de perturber les chaînes 
d'approvisionnement et les 
marchés financiers, entre 
autres.

Selon les prévisions de 
l'OCDE de novembre 2023, 
l'économie mondiale continue 
de faire face aux difficultés 
liées à une faible croissance 
et à une forte inflation, et 

devrait connaître un léger 
ralentissement en 2024 en 
raison du resserrement des 
politiques monétaires mis 
en place au cours des deux 
dernières années.

Aux États-Unis, la croissance 
du PIB devrait atteindre 2,4 
% en 2023, puis ralentir à 1,5 
% en 2024, avant de rebondir 
légèrement à 1,7 % en 2025, à 
mesure que l'orientation de la 
politique monétaire se détend. 

Dans la zone euro, qui a 
été durement touchée par la 
guerre d'agression menée par 
la Russie contre l'Ukraine et 
le choc des prix de l'énergie, 
la croissance du PIB devrait 
être de 0,6 % en 2023, puis 
augmenter à 0,9 % en 2024 et 
à 1,5 % en 2025.

En Chine, la croissance devrait 
atteindre 5,2 % cette année, 
avant de diminuer à 4,7 % en 
2024 et à 4,2 % en 2025, en 
raison des tensions actuelles 
dans le secteur immobilier et 
du taux d'épargne élevé des 
ménages.

Suite de la page 3
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Saisie historique de cannabis

Course poursuite en haute mer :  
333 kilos d'une valeur de plus  
de Rs 500 millions récupérés

Jamais dans 
l'histoire de 
Maurice et de 

la force policière 
une opération d'une 
telle ampleur n'a 
été menée contre 
les trafiquants de 
drogue et leurs 
complices, à terre  
et en mer.

Lundi dernier, après plus de 
72 heures de surveillance et 
de course poursuite en mer, la 
police mauricienne, sous les 
ordres directs du Commissaire 
de Police Anil Kumar Dip, 
a mis la main sur plus de Rs. 
510 millions de cannabis, soit 
environ 333 kilos provenant 
de Madagascar, selon les 
premières indications de 
l'enquête.

Dans un premier commentaire 
à chaud au Quai A, le Commissaire 
de Police Anil Kumar Dip a salué le 
Premier ministre pour son soutien à 
la force policière dans la lutte contre 
le trafic de drogue. «Mo bizin salué 
le Premier ministre, mo bizin tire 
chapo ki pendant les 72 heures li finn 
continuellement donn so support ek 
li finn monitor ziska ki nou finn faire 
bann arrestations et li finn demande si 
tous officiers sains et saufs» a déclaré 
le Commissaire de Police. 

Suite à cette saisie, dix personnes ont 
été arrêtées, dont quatre Mauriciens 
et six ressortissants malgaches qui 
se trouvaient à bord d'un bateau 
transportant les colis de drogue.

Cette opération a été rendue possible 
grâce à une étroite collaboration entre 
plusieurs unités de police travaillant 
sous les ordres du Commissaire de 
Police Anil Kumar Dip. 

L'information sur l'arrivée d'un 
important colis de drogue à Maurice 
d'ici la fin de l'année 2023 et au cours 
des premiers jours de 2024 a été 
transmise à la Force Crime Intelligence 
Unit (FCIU), supervisée par le chef 
inspecteur Faraaz Mooniaruth. Cette 

unité a alors lancé une opération en 
coordination avec la National Coast 
Guard, dirigée par le commandant 
Vipin Gupta, dans le plus grand secret 
afin d'éviter toute fuite d'informations 
pouvant compromettre l'opération.

C’est ainsi que vers la fin de la semaine 
dernière, la Maritime Cell Intelligence 
Unit menée par l’inspecteur Sudesh 
Chakoree a été mis en état d’alerte 
pour coordonner toutes les opérations 

de la National Coast Guard avec à 
sa tête le commandant Vipin Gupta, 
en relation avec cette affaire avec la 
mobilisation du CGS Barrucuda prêt 
à toute éventualité et Le Dornier en 
tant qu’assistance aérienne. Tous les 
mouvements suspects sur les radars 
et les caméras de surveillance dans 
les régions nord et nord-ouest ont été 
scrupuleusement analysés.

C’est dans la soirée de vendredi à 

samedi que l’opération a commencé à 
porter ses fruits avec l’interception d’un 
‘speedboat’ au large de Pointe-aux-
Cannoniers avec les quatre Mauriciens 
à son bord. Ils sont, Guillaum Emilien, 
âgé de 37 ans, Jean David Legentil, 
âgé de 27 ans, Steven Boodhun, âgé 
de 43 ans, et Yoel Benjamin Ismael, 
âgé de 26 ans des habitants de Grand-
Gaube et de Résidence La Cure. Ils ont 
comparu en cour sous des accusations 
provisoires de «conspiracy to attempt 
to possess drug» et ont été reconduits 
en cellule policière.

Après l'interception du bateau des 
Mauriciens, qui contenait plusieurs 
bidons d'essence et la saisie de leurs 
moyens de communication, une analyse 
des données et des renseignements 
a confirmé qu'il s'agissait d'une 
importante cargaison de drogue en mer.

Suite à un échange d'informations 
et d'instructions entre les différentes 
unités de police et entre le Commissaire 
de Police Anil Kumar Dip et le Premier 
ministre Pravind Kumar Jugnauth, il a 
été décidé d'intensifier la surveillance 
en mer et dans les airs afin de capturer 
les convoyeurs de drogue.
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Ainsi, dans la nuit de dimanche à lundi, 
une embarcation suspecte a été repérée 
en haute mer au large de Maurice. 
Malgré des conditions très difficiles, 
le CGS Barracuda a été lancé à sa 
poursuite avec à son bord les membres 
de l'unité des commandos Marcos, 
le Groupe d'Intervention de la police 
mauricienne. Après plus de 14 heures 
de navigation et 2 heures de poursuite, 
l'équipage du CGS Barracuda est 
parvenu à interpeller le bateau suspect. 
Pris de panique, les passagers du bateau 
ont jeté une partie de leur cargaison à la 
mer.

Après quelques minutes, les trafiquants, 
qui avaient tenté de résister et blessé 
légèrement trois membres de la force 
mauricienne, se sont rendus compte 
que la bataille était perdue et se sont 
livrés. 

À bord, six passeurs malgaches, dont 
un mineur, ont été arrêtés. 24 colis 
de drogue, ainsi que plusieurs bidons 
contenant un liquide suspect et des 
équipements de navigation et de 

communication, ont été saisis.

Les ressortissants malgaches ont 
comparu devant le tribunal sous des 
accusations provisoires d'importation 
de drogue et ont été placés en détention.

Une première analyse et pesée des 

colis effectués par le Forensic Science 
Laboratory (FSL) a révélé la présence 
de 333 kilos de cannabis, répartis dans 
24 colis. La valeur marchande de la 
drogue est estimée à plus de Rs 500 
millions. 

Le Commissaire de Police s’est lui-
même interrogé sur l'origine du 
financement des trafiquants pour 
importer une telle cargaison de drogue. 
Il a ainsi invité les membres du public 
à collaborer avec la force policière en 
fournissant des informations sur le 
trafic de drogue. «Ou ki ena zenfan, ou 
ki p guette ou ti zenfan ek ou fami dans 
lekol. Nou conner la drogue p rentre 
partout, anou redoubler zeffort, anou 
zoine ensam, mo biro li ouvert, mo ena 
mo banes cellules, mo faire ene lappel 
enkor ene fois, mo future sa pays, pou 
nou banes zeness, anou maryer piké 
pou nou combattre sa fléau la» a-t-il 
plaidé.

Du côté des Casernes Centrales et 
du Commissaire de Police, c’est 
la satisfaction après cette saisie de 
drogue. Anil Kumar Dip, qui se 
trouvait au Quai A lundi dernier 
lorsque le CGS Barracuda a accosté 
en escortant le bateau des trafiquants, 
s'est tout d'abord félicité de la 
collaboration entre le public et les 
autorités pour lutter contre le fléau de 
la drogue dans le pays. Selon lui, une 
telle collaboration est essentielle dans 
cette lutte. «C’est ene jour historique 
et moi comme Commissaire de Police 
mo extremement bien satisfait. C’est 
ene lopération ki finn mette sur pied 
depi plusieurs semaines et ki finn 
dimane beaucoup travay et boucoup 
renseignements ki nou finn bizin 
collationnés. C’est ene travay de 
longue haleine» a-t-il indiqué. 

Le Commissaire de Police a 
également mis l'accent sur la collecte 
d'informations sur le terrain qui a 
permis l'interception du premier bateau 
avec l'équipage mauricien tentant 
d'introduire de la drogue sur notre 
territoire. 

C'est grâce à cette première intervention 
de la police que l'opération a pu se 
poursuivre et aboutir à l'interception 
du bateau malgache transportant les 
333 kilos de cannabis, qui aurait pu 
être encore plus important si les colis 
jetés à la mer avaient pu être récupérés. 

Suite de la page 4

L'enquête sur la plus grande saisie de cannabis jamais réalisée à Maurice 
progresse de manière significative. Les Malgaches arrêtés, notamment 
Luco Tony Malazafaly, 46 ans, Jackely Scadiky, 39 ans, Jobila Richard, 
35 ans, Aseta Marck Hero, 26 ans, Ismael Aboudou, 40 ans, et Janosy 
Fernand, 39 ans, ont comparu devant la justice le 9 janvier dernier et 
sont en détention jusqu'au 16 janvier.

À noter qu’ils sont tous originaires de Nosy Be et de Beramanja, soit de 
la région nord-ouest de Madagascar.

Selon les dernières informations recueillies, les Malgaches ne seraient 
pas à leur première tentative de livraison de drogue dans nos eaux. 
D'ailleurs, sur le terrain, la brigade anti-drogue disposait depuis 
décembre de certaines informations selon lesquelles le cannabis 
malgache se vendrait comme des petits pains dans certains villages du 
Nord du pays. Ces zones sont devenues de véritables plaques tournantes 
du trafic de drogue au cours de la dernière décennie.

D'après nos sources, les Mauriciens arrêtés, dont Jean David Legentil, 
27 ans, de Résidence La Cure, Kisnaven Steven Boodhun, 43 ans, de 
Cap-Malheureux, Benjamin Ismaël, 26 ans, et Guillaume Emilien, 37 

ans, tous deux de Résidence La Cure, se montrent disposés à coopérer 
avec les autorités pour fournir des informations permettant d'arrêter les 
commanditaires de cette cargaison. La saisie des téléphones portables et 
autres outils de communication pourrait faciliter l'enquête, à condition 
qu'elle soit correctement menée et qu'elle ne soit pas sabotée dès le 
départ par la mafia infiltrant la brigade anti-drogue.

Cependant, une chose est sûre, que ce soit au niveau du quartier général 
de l'ADSU ou du bureau du Commissaire de Police, des informations très 
précises sur l'identité des commanditaires sont déjà disponibles car ils 
ne sont pas novices dans ce domaine. Le problème réside dans le fait 
que certains bénéficient de la protection d'une section corrompue de 
la brigade anti-drogue, et c'est pour cette raison que les gros bonnets 
seraient hors de danger. Dans certains milieux, on parle ‘ene la vie kinn 
donné pou ki lezot cargaisons rentré’. Attendons voir!

Soulignons que le Commissaire de Police a donné des instructions très 
strictes afin d'éviter les fuites d'informations pour garantir le succès 
de cette opération, qui a mobilisé plus de cinquante policiers issus de 
différentes unités de la police ainsi que des officiers de la Mauritius 
Revenue Authority.

Étape cruciale pour la suite de l’enquête
Saisie historique de cannabis
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«C’est ene intelligence-led operations. 
Nou finn travay bann renseignements 
ki nou finn gagné et nou finn mette 
en place nou stratégie» a révélé Anil 
Kumar Dip.

Il s'est également réjoui du bon travail 
effectué par les membres de l'unité de 
renseignement criminel (FCIU), dont 
les informations ont permis de procéder 
à plusieurs arrestations ces dernières 
semaines. 

La FCIU regroupe plusieurs officiers 
de renseignement sur le terrain chargé 
de recueillir des informations sur la 
criminalité en général. En avril 2022, 
elle a permis la saisie d'une importante 
quantité d'héroïne et, à peine le 20 
décembre 2023, les hommes du sergent 
Arnasala de la FCIU avaient intercepté 
un convoi de cocaïne d'une valeur de 
Rs 25 millions.

Anil Kumar Dip s'est également félicité 
de l'excellente coordination entre les 
différentes unités de police et du fait 
qu'aucune fuite d'information n'a eu 
lieu. 

Il a déclaré que la police fait de son 
mieux pour démanteler les réseaux 
de trafiquants de drogue et empêcher 
l'introduction de substances illicites 
dans le pays. «Ar mwa pena cata cata. 
Banes trafiquants ti pensé nou pou 
relache de vigilance pendant période 
mais malheureusement pou zot nou finn 
redoublé vigilance et sa finn porte so 
fruit», a-t-il laissé entendre.

Par ailleurs, Anil Kumar Dip a lancé un 

appel au système judiciaire afin qu'il 
soit plus sévère en ce qui concerne 
les remises en liberté conditionnelle 
pour des délits liés au trafic de drogue. 
«Caution dans banes cas de drogue 
li demane à réfléchir, mo laisse sa au 
judiciaire. Le combat contre la drogue 
n’est pas uniquement celui de la police. 
Li combat tous dimounes. Imagine ou 
si 400 à 500 kilos la drogue rentre 
dans sa pays la. Li rentre lor marché 
local, ki arrive nou zeness, c’est pour 
sa ki nou la police nou la pou casse les 
reins barons la drogue. Depi ki monn 
vine Commissaire de Police mo finn 
dire are moi pena cata cata et mo p 
avoye ene message clair» a affirmé le 
Commissaire de Police.

Le Commissaire de Police indique 
que les quatre Mauriciens arrêtés sont 

connus des services de police pour 
leur lien avec le trafic de drogue et 
que deux d'entre eux sont en liberté 
conditionnelle pour trafic de drogue. 
L'enquête se poursuit pour retracer 
leurs complices locaux.

L’axe Maurice-Réunion-
Madagascar plus que  

jamais d’actualité

L'axe Maurice-Réunion-Madagascar 
est plus que jamais d'actualité en ce qui 
concerne l'approvisionnement régional 
en drogue, notamment le cannabis et 
l'héroïne. La voie maritime reste le 
point d'accès privilégié, car elle permet 
l'importation de grosses cargaisons à 
des prix avantageux et présente moins 
de risques pour les trafiquants.

Ces dernières années, des liens très 

étroits se sont créés entre les trafiquants 
mauriciens et les cultivateurs 
réunionnais de cannabis, et des 
mariages ont même été célébrés entre 
les familles, scellant ainsi la confiance 
des deux côtés. Du côté de Madagascar, 
plusieurs Mauriciens liés au trafic de 
drogue ont établi leur quartier général, 
avec des contacts également en Afrique.

Cela explique pourquoi, malgré la 
vigilance des autorités, cette route de 
la drogue est toujours exploitée par les 
trafiquants. 

Il est à rappeler que le 16 décembre 
2021, la National Coast Guard avait 
saisi 56,1 kilos de zamal, trois colis 
de résine de cannabis (haschich), 37 
boîtes de papier à tabac, 20 boîtes de 
stimulants sexuels (SX Tonic) ainsi que 
13 jerrycans de carburant.

L'équipage du bateau qui avait 
transporté cette cargaison depuis la 
Réunion avait réussi à prendre la fuite 
en abandonnant leur embarcation à 
Grand-Baie. 

Cependant, quelques jours plus tard, 
Abou Bakar Siddic Seethamah, 
Keetanandsing Ramchurn, Mohamed 
Yousouf Seeruttun et David Kinsley 
Chicot avaient été arrêtés par la brigade 
antidrogue dans le cadre de cette 
affaire.

En octobre 2018, le trafiquant Oomar 
Karrimbaccus, connu sous le nom de 
Tirania, et son équipage composé de 
Fabrice Hemsley Jean-Pierre et Jean 
Michel Rosette avaient été arrêtés par 
l'ADSU et la National Coast Guard 
avec 140 kilos d'héroïne d'une valeur 
de plus de Rs.1,6 milliard.

Suite de la page 5
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A Barlow Vendredi

Trouvé en possession de quatres cartouches  
à balles réelles, le directeur général de  

Top Security Services Ltd, arrêté 

Ce vendredi 12 
janvier 2023, une 
équipe du PHQ 

SST a perquisitionné la 
maison de Mahensing 
Luchmun. Agé de 45 ans, 
il est le directeur de Top 
Top Security Services Ltd 
et habite à Route Royal, 
Barlow.

La police a découvert chez lui des 
munitions dissimulées dans un morceau 
de papier. Il s'agit de quatre cartouches 
à balles réelles, dont deux de calibre 
6,35 mm, une de calibre 0,38 mm et une 
de 0,32 mm. Les premiers éléments de 
l'enquête indiquent qu'il ne possède pas 
de permis pour ces munitions.

Le suspect a été relâché sous caution 
sur ordre de l'Assistant Commissaire 
de Police Dunraz Gungadin. Ce 
lundi, le directeur de la compagnie 
de gardiennage Top Security Services 
Ltd sera provisoirement inculpé de 
"possession illégale de munitions". Une 
enquête est en cours pour déterminer 
l'origine de ces cartouches.

Top Security déjà égratigné 
par des scandales

En mai 2023 : Négligence alléguée

La découverte du cadavre décomposé 
du vigile Balramkrisna Seethiat, 
au Water Pump de Telfair, Moka, 
provoque colère et indignation 

On peine à comprendre comment une 
compagnie qui remporte d'importants 
contrats de gardiennage des institutions 
publiques peut être autant controversée.

En mai dernier, nous évoquions 
dans nos colonnes le cas tragique de 
Balramkrisna Seethiat. Ce vigile de 
la compagnie Top Security est décédé 
sans que personne ne s'en aperçoive 
pendant trois jours. À l'époque, nous 
avions titré : "La découverte du cadavre 
décomposé du vigile Balramkrisna 
Seethiat au Water Pump de Telfair, 
Moka, provoque colère et indignation"

Sa fille, Vannie Pachamoothoo, 
continue de pleurer la disparition 
tragique de son père. Elle estime 
que toute personne mérite dignité et 
respect, même après la mort. Dans une 

déclaration émouvante à Le Xournal, 
elle explique que son père vivait 
séparément de sa mère et habitait à 
Moka.

En état de choc 

Elle raconte que son père s'est rendu 
sur son lieu de travail le jeudi 27 avril 
(le matin). « Il a travaillé le 27, 28 et 
le 29 avril. Pendant ces trois jours, il 
n’a donné aucun signe de vie. C’est 
une personne de la CWA qui aurait 
découvert la mort de mon père et après 
c’est un membre de ma famille qui m’a 
appris la mort de mon père. J’étais en 
état de choc. 

Après avoir fait des démarches 
nécessaires pour effectuer les 
funérailles, c’est la compagnie Moura, 
qui a pris en charge pour placer le 
corps de mon père, soit au frais avant 
de l’emmener à l’hôpital Candos pour 
faire une autopsie. 

Or, en se basant sur l’autopsie les 
médecins m’ont dit que mon père 
est décédé le 27 avril, soit vers 22 
heures. Nous finne gagne la corps mo 
papa le 1er Mai », a précisé Vannie 
Pachamoothoo, qui a ajouté que les 
médecins l’ont empêché de découvrir 
le cadavre de mon père. « Mo pas finne 
réussi trouve figure mo papa. Cadavre 
mo papa ti décomposé presque 
complètement et so liyeux ti fini sorti. 
Et li pas ti facile pour guette tous ça la 
», a-t-elle indiqué.

Vannie Pachamoothoo critique 
vivement les responsables de la Top 

Security Services Co Ltd. « Pourquoi 
pendant trois jours cette compagnie 
n’aurait pas jugé utile d’envoyer un 
‘check’ pour vérifier la présence de 
mon père sur son lieu de travail ? 
Comment peut-on dire avec certitude 
que rien de grave n’est passé pendant 
trois jours à la CWA Water Pump 
Station de Moka. Comment peut-on 
accepter la version des responsables 
de la Top Security, qui maintiennent 
qu’ils ont envoyé un ‘check’ à la ‘CWA 
Water Pump Station’ de Telfair ? Si on 
aurait envoyé un ‘check’ à cet endroit 
on aurait dû connaître avant même de 
ce qui s’est passé sur le lieu de travail 
», dira sa fille, qui a fait comprendre 
qu’elle veut savoir toute la vérité sur 
les circonstances entourant la mort de 
son père. 

Les funérailles de Balramkrisna 
Seethiat, ont eu lieu le 2 mai après des 
prières à Montagne Blanche. 

En juillet 2023 : 

Vol rocambolesque d’un bus et d’un 
minivan à Souillac Muhammad 
Fardeen Shah Poinen se sert à sa guise 
dans l’entrepôt de la CNT

Une énième bourde 
impliquant Top Security 

Services Ltd !

Il a eu un accident de la route dans les 
parages de Mont-Blanc, dans le Sud de 
l’ile, alors qu’il se trouvait en voiture 
avec un ami. V

oulant rentrer chez lui à tout prix, 

Muhammad Fardeen Shah Poinen, 
un mécanicien de 37 ans, habitant 
Solférino à Vacoas, a eu la meilleure 
idée au monde. 

Elle consistait simplement à entrer en 
catimini dans le garage dépôt de la CNT 
à Souillac. Et ceci, pour emprunter 
non pas un mais deux transports de la 
compagnie, au nez et à la barbe des 
gardiens de sécurité présents sur les 
lieux, pour rentrer chez lui. Le comble 
est que ce plan, orchestré par les deux 
jeunes, visiblement sous l’effet de la 
drogue, a marché ou presque. 

En effet, dans la soirée du vendredi 
14 au samedi 15 juillet, Muhammad 
Fardeen Shah Poinen et son complice, 
qui n’a pas encore été identifié, ont 
réussi le coup de l’année. 

Ils sont parvenus à rentrer à 1hr du 
matin, dans le garage de la CNT 
et de repartir chacun au volant 
d’un véhicule, sans que la sécurité, 
grassement payé par la corporation ne 
s’en rende immédiatement compte. Le 
comble c’est la facilité avec laquelle, 
les malfaiteurs ont berné les agents de 
sécurité de Top Security Services Ltd.

Dans le cas du vol de l’autobus, le 
dénommé Poinen a fait croire qu’il est 
un employé de la corporation. Selon le 
vigile, il aurait profité que ce dernier 
aille faire une patrouille sur le site 
pour briser la vitre de l’armoire qui 
regorgeait les clés des autobus. 
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Réparation de la route Terre-Rouge/Verdun

La RDA réclame Rs. 1,6 milliards à Colas
Qui ne se souvient pas des énormes 
fissures sur la route Terre-Rouge/
Verdun, qui avait pourtant coûté 
la somme de Rs. 6 milliards aux 
contribuables sous le règne du Parti 
Travailliste ? C’est l’incarnation même 
de la compétence de Navin Ramgoolam 
et de son équipe. 

Initialement, le budget pour ce contrat 
était de Rs. 2 milliards et avait été 
alloué à la firme de construction Colas 
Maurice/Colas Madagascar, alors 
que le ministre des Infrastructures 
Publiques était Anil Bachoo. À cette 
époque, la société Colas remportait 
presque tous les contrats, en particulier 
pour la construction de nouvelles 
routes.

Après avoir obtenu le contrat de 

Rs. 2 milliards, le trésor public s'est 
retrouvé confronté à plusieurs factures 
additionnelles, variations et fluctuations 

de la part de Colas et des consultants 
EGIS BCEOM International, et la note 
a été très élevée pour les Mauriciens, 

avec des dépenses totales qui ont 
finalement triplé pour atteindre Rs. 6 
milliards.

Mais le plus choquant dans cette 
affaire, c'est l'état dans lequel la route, 
inaugurée en 2014, s'est retrouvée après 
seulement quelques mois en 2015.

Neuf ans plus tard, la Road 
Development Authority, sur avis légal 
de l'Attorney-General, a envoyé une 
mise en demeure à Colas Maurice/
Colas Madagascar et au consultant 
EGIS BCEOM International, réclamant 
Rs. 1,6 milliard+s.

Le gouvernement a dépensé plus de 
Rs. 850 millions pour réparer les 
dommages.

Par la suite, ce voleur a pris place à bord 
d’un autobus immatriculé en 2014, 
tandis que son complice est reparti 
avec un minibus immatriculé en 2022. 

C’est seulement lorsque les deux 
véhicules ont démarré pour quitter 
l’entrepôt, que les deux jeunes vigiles 
âgés de 22 et 25 ans respectivement, 
chargé de la surveillance des lieux, 
ont pris conscience qu’il se passait 
quelques choses de louche. 

Malgré qu’ils étaient dans un état 
second et qu’ils n’ont pas le profil 
de voleur professionnel. Car ce vol 
complétement farfelu aurait été 
facilement commis, s’il n’y avait pas 
eu l’intervention de la police.  

Alertée, une équipe de police de 
Nouvelle-France, accompagnée de 
l’Emergency Response Service (ERS) 
et de la Divisional Support Unit (DSU) 
de la Southern Division, s’est lancée 
dans une poursuite effrénée, à cette 
heure tardive de la nuit, qui a abouti à 
l’arrestation de l’habitant de Solferino, 
âge de 37 ans. Mais cela ne s’est pas 
fait sans mal.

Course poursuite

Selon les sources proches de l'enquête, 
la scène était digne d'un film d'action 
hollywoodien. La police a rapidement 
mis en place une opération "Iron-Rod" 
et a utilisé les caméras Safe City pour 
suivre en temps réel les mouvements 
du voleur. 

Malgré les multiples tentatives pour 
l'intercepter, le suspect a continué 
sa route jusqu'à être arrêté près de 
Solferino. Lors de son arrestation, 
il avait du maquillage blanc sur le 
visage, mais nous n'avons pas encore 
de confirmation sur la nature de cette 

poudre. Le conducteur a poursuivi 
sa route jusqu’à Souillac. Malgré les 
ordres de la police, il ne s’est pas arrêté. 

La course-poursuite a continué de 
Souillac à Rivière-des-Anguilles, via 
Nouvelle-France. Malgré les multiples 
tentatives de l’ERS et de la police de 
Nouvelle-France pour l’intercepter, 
le suspect a poursuivi sa route vers 
Curepipe.  Des renforts policiers ont été 
dépêchés lorsque l’autobus se dirigeait 
vers Eau-Coulée, en passant par Castel, 
Saint-Paul et Vacoas. 

Malgré les multiples appels des 
gyrophares, le suspect a refusé de 
s’arrêter et la police a maintenu une 
poursuite serrée jusqu’à Vacoas. 
Le suspect a pris la direction de La 
Caverne et Candos avant d’arriver à 
Solferino. 

De la poudre dans les yeux

C’est à proximité d’un morcellement de 
cette localité que les forces de l’ordre 
ont réussi à intercepter le véhicule. 

Le chauffeur a été immédiatement 
arrêté et conduit au poste de police. Sur 
les réseaux sociaux, une vidéo a fait son 
apparition montrant les policiers qui 
demandaient au mécanicien pourquoi, 
il a commis ce vol. 

L’air déboussolé et toujours sous l’effet 
de stupéfiants, le suspect a simplement 
répondu qu’il n’avait pas de transport 
pour rentrer chez lui et que ce vol se 
présentait comme sa seule option. 
Fait troublant, le trentenaire avait une 
substance blanche plein le visage, 
ressemblant à de la poudre. 

On a aucune confirmation pour l’heure 

mais on a plusieurs doutes à l’effet que 
ce serait du maquillage. 

Détention 

Muhammad Fardeen Poinen Shah a 
été placé en détention et a comparu 
devant la justice pour vol et conduite 
dangereuse. L'enquête est maintenant 
entre les mains de la police de Chemin-
Grenier, et les premiers éléments 
indiquent que le suspect aurait d'abord 
eu un accident de voiture à Mont-
Blanc, puis aurait volé un minibus 
avant de décider de voler un bus de la 
CNT à Souillac pour rentrer chez lui.  
Le minibus a été retrouvé accidenté 
près d'un pont à Rivière-des-Galets.

Et, voilà que maintenant, c’est le 
directeur général de cette compagnie 
de gardiennage qui a des démêlés avec 
la police. 

Suite de la page 7
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Coopération régionale

La Commission de l’océan  
Indien célèbre les 40 ans de 

l'Accord de Victoria
Maneesh Gobin, ministre 

des Affaires étrangères, de 
l'Intégration régionale et du 

Commerce international et président 
actuel de la Commission de l’Océan 
Indien (COI), a prononcé un discours 
dans le cadre des célébrations du 40e 
anniversaire de l’Accord de Victoria, 
l'instrument qui a créé le COI.

La cérémonie a eu lieu le mercredi 10 
janvier 2024 à l'hôtel Intercontinental à 
Balaclava.  Le ministre Maneesh Gobin 
a rendu hommage aux pionniers de la 
coopération régionale et aux fondateurs 
de la Commission de l'océan Indien. Il a 
reconnu la présence de ses prédécesseurs, 
les ministres des Affaires étrangères Jean-
Claude de l'Estrac et Anil Gayan, qui ont 
joué un rôle crucial dans la formation du 
COI. Il a exprimé sa profonde gratitude à 
tous ceux qui ont contribué à la croissance 
de l'organisation au fil des ans.

"L'Accord de Victoria, né de notre 
sentiment d'appartenance commune, 
renforcé par la réalité incontestable 
de notre proximité, représente un 
engagement à collaborer et à créer un 
avenir meilleur pour nos pays et nos 
peuples", a-t-il déclaré.

Le ministre Maneesh Gobin 
a réfléchi aux progrès 
importants réalisés 
par le COI au cours 
des quatre dernières 
décennies, en particulier 
dans des domaines 
tels que la sécurité 
maritime, la gestion des 
ressources naturelles et la 
facilitation du commerce. 
Il a félicité les pays et 
les organisations qui se 
sont joints au CIO en tant 
qu'observateurs et a appelé 
à une plus grande synergie 
dans la mise en œuvre des 
programmes et des activités 
du CIO.

S'attaquant aux défis auxquels la région 
est confrontée, le ministre Gobin a 
souligné l'importance de lutter contre les 
catastrophes naturelles, la piraterie, le 
trafic illégal, la pollution, la surpêche et 
le changement climatique dans l'océan 
Indien.

Le chef de la diplomatie mauricienne a 
souligné la nécessité d'efforts continus 
pour renforcer les mécanismes de 
surveillance, l'échange d'informations, les 

réponses conjointes et les initiatives de 
protection et de conservation.

Le ministre Gobin a également souligné la 
richesse culturelle de la région de l'océan 
Indien et l'importance de préserver et 
de promouvoir son patrimoine culturel 
unique.

Le ministre Maneesh Gobin a révélé 
les efforts de transformation en cours 
au sein du COI, y compris la révision 
et la ratification de l'Accord général de 
coopération, les processus d'accréditation 
avec l'Union européenne et le Fonds 
pour le climat vert, et la restructuration 
institutionnelle de la structure 
organisationnelle du COI.

De plus, il a annoncé l'engagement de la 
Maurice à soutenir le COI, en fournissant 
un espace supplémentaire à son secrétariat 
à Ebène.

En conclusion, le ministre Gobin a exprimé 
sa gratitude à tous les États membres du 
COI pour leur engagement continu en 
faveur de la coopération régionale. Il a 
exhorté les nations de la région de l'océan 
Indien à travailler ensemble pour créer un 
avenir meilleur, en mettant l'accent sur la 
solidarité, la communication ouverte et le 

respect mutuel.

«Soyons créatifs, osons 
repenser nos approches 
et observons de 
près l'évolution du 
paysage mondial. En 
2024, le monde peut 
sembler fragile et 
divisé, mais en tant 
que navigateurs 
habiles, il est de 
notre responsabilité 
de tracer un 
parcours à travers 
les vagues», a 
conclu le ministre 
Maneesh Gobin.

Le chef de la diplomatie 
mauricienne a rassuré le soutien sans 
relâche de Maurice dans son engagement 
en faveur du succès de la Commission de 
l'océan Indien.

Le Secrétaire général de la COI, le 
Professeur Pr. Vêlayoudom Marimoutou, 
a indiqué que le COI a mis en œuvre avec 
succès plus de 70 projets de coopération 
régionale depuis sa création. Ceux-ci 
touchent à la sécurité alimentaire, la 
connectivité des télécommunications, les 
soins de santé, la sécurité maritime et le 

développement durable des ressources 
maritimes et côtières.

En 1986, le projet inaugural du COI 
a ouvert les Comores au monde en 
fournissant une infrastructure de 
télécommunications essentielle.

En 2020, le COI a joué un rôle central dans 
le développement du câble sous-marin 
METISS, le plus puissant de la région. 
Ce câble, soutenu par six opérateurs 
privés de télécommunications, améliore 
la connectivité, favorise l'innovation et 
a même facilité le lancement de la 5G à 
Maurice.

Dans le domaine de la santé, le réseau 
SEGA-One Health, soutenu par l'AFD 
et l'Union européenne, regroupe plus de 
300 professionnels de santé humaine, 
animale et environnementale, ainsi que 
des centres de référence et des partenaires 
internationaux.

Le COI a apporté une contribution 
importante à la sécurité maritime régionale 
en créant des centres régionaux, en aidant 
sept pays signataires d’accords de sûreté 
maritime. Ces centres sont désormais 
utilisés par les 21 pays membres du Code 
de conduite de Djibouti, ce qui permet des 
opérations maritimes coordonnées et le 
partage des renseignements, conduisant à 
des saisies importantes de drogues.

Le COI a été activement impliqué dans 
la gestion durable des écosystèmes et 
ressources marins et côtiers. Notamment, 
le projet d'étiquetage du thon soutient 
les quotas de pêche scientifiquement 
fondés, tandis que les efforts déployés 
à Rodrigues ont conduit à des captures 
durables de chenilles, à une amélioration 
des moyens de subsistance et à une 
sécurité alimentaire accrue. Cette histoire 
de succès est partagée et répétée dans 
d'autres régions, y compris la Tanzanie
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Démarches administratives à l’ère du numérique

Éliminer les procédures, protocoles 
et documents inutiles

Le vendredi 5 janvier dernier, la Cour suprême 
a ordonné au bureau de l'Etat Civil de rectifier 
l'acte de naissance de Maladevi Gudah. La 

mention erronée indiquant qu'elle était décédée devait 
être supprimée.

Résidant à Mare d'Albert, cette ouvrière agricole avait 
fait une demande pour obtenir son acte de naissance en 
juin 2018. Mais en le recevant, elle a été stupéfaite de 
découvrir qu'elle était décédée le 10 novembre 1966, 
alors qu'elle n'avait que deux ans. Elle a donc fait appel 
à la Cour Suprême pour rectifier son acte de naissance 
et annuler l'acte de décès en question.

Le cas de Maladevi Gudah a pris plus de cinq ans pour 
être résolu et l'erreur commise en 1966 a été rectifiée 
après 57 ans. Cependant, ce n'est pas un cas isolé. Il 
devrait interpeller les autorités sur les délais et les 
coûts des procédures administratives qui entravent et 
ralentissent chaque jour le progrès.

Nous avons déjà évoqué le chaos qui règne au niveau 
des Cours de justice en ce qui concerne les affaires 
criminelles mineures et les contraventions. Malgré les 
changements de gouvernement, rien n'a changé.

Actuellement, lorsqu'un parent décède, tous les 
héritiers doivent faire appel à un avoué pour obtenir un 
affidavit certifiant leur ascendance. Ce n'est qu'après 
l'enregistrement de ce document qu'ils peuvent 
entreprendre d'autres démarches.

Les Mauriciens résidant à l'étranger rencontrent 
également de nombreuses difficultés pour obtenir une 
copie certifiée d'un document de l'Etat civil ou un 
certificat de moralité. Si vous n'avez pas un proche prêt 
à consacrer des heures pour vous aider, bonne chance.

Nous vivons à l’ère du numérique, des ‘cashless 
transactions’ et du tout à la portée d’un clic. Or à 
l’étranger tout ou presque se fait en ligne ou par 
téléphone. Par exemple, changer votre assurance 
de voiture, payer ceci ou cela. A Maurice, il faut 
absolument prendre un congé pour des petites 
démarches. Cela doit changer.

C’est malheureux que chaque jour qui passe, les 
Mauriciens, en particulier les plus vulnérables et 
les personnes âgées, doivent se tourner vers les 
émissions radio pour tenter de résoudre ces problèmes 
administratifs qui ne devraient plus exister en 2024.

Le gouvernement a mis en place le Citizen Support 
Unit qui tourne à plein régime pour venir en aide à 
la population. Mais il y a des choses qui auraient pu 

être régler à la source, d’autres qui n’ont plus leur 
raison d’être, des documents qui n’ont plus leur utilité 
à l’ère où nous vivons. Là, nous faisons un appel à la 
bonne volonté des fonctionnaires pour être des agents 
facilitateurs.

Les autorités doivent tirer des leçons du cas de 
Maladevi Gudah et d'autres cas similaires et mettre 
en place un programme global de révision de nos 
procédures et protocoles administratifs, en les adaptant 
au numérique. Il faut éliminer les aspects superflus pour 
répondre véritablement aux exigences de la modernité. 
Dans les années 2000, feu Sir Anerood Jugnauth avait 
exprimé sa colère au parlement concernant le cas de 
la famille Bundhoo, un habitant de Triolet, déclaré 
décédé à tort à l'Etat Civil alors qu'il était bien vivant. 
Il avait ensuite ordonné la rectification de la situation 
suite à une interpellation parlementaire en ce sens.

Au lieu de produire uniquement un rapport avec des 
recommandations chaque année, le département de 
l'Audit pourrait se consacrer à cette tâche en veillant 
toujours à faciliter la vie de nos citoyens au lieu de la 
compliquer.

Il est important de souligner que pendant la pandémie 
de Covid-19, plusieurs départements ont fonctionné 
en ligne. Des motions pour la libération sous caution 
devant la Bail and Remand Court ont été débattues 
avec le magistrat chez lui et les parties concernées via 
des visioconférences. Avons-nous retenu les leçons 
pour progresser ou faudra-t-il une autre pandémie pour 
relancer le système ?

Terra Del Fuego

This question may surprise you especially as we have 
just began a new year!
 
Nevertheless it may be highly relevant for some.
 
Ever caught yourself still at your desk when everyone 
else has left?
 
Or changing personal plans just to get more work 
done?
 
How about those work thoughts that sneak up on you 
during "me time"?
 
If you're nodding, it’s time to face it – you might be 
working too much at times without realising it.
 
Here’s a stat to think about….
 
In a recent study of 2,000 employed Americans, nearly 
half admitted to being workaholics.
 
Surprisingly, just 28% needed to for financial reasons.
 
And this isn’t just an American thing.
 In the UK, 64% work even on their days off.

 This pattern of work addiction is more common than 
you think.
Becoming a workaholic often sneaks up on you.
 
It's not like anyone plans to let work consume their 
life.
 
But workaholism can erode the joys and rewards of 
your achievements, harming your health, family life, 
and relationships.
 
So, what can you do if you want to bring back some 
balance?
 
Here are some tips that may help you.
 
1. Acknowledge and Commit to Change
Realizing you're a workaholic is the first step.
 
Commit to breaking this pattern.
 
Imagine the perks: less stress, stronger relationships, 
and better rest. This is the start of your journey.
 
2. Set Boundaries
Decide to leave work on time and spend your free 

hours on personal interests and relaxation.
 
Get someone you trust to help keep you accountable. 
Plan your work and leisure hours.
 
Try using something like the so-called Time Flow 
System to create 'Focus Blocks' for a balanced life.
Using the Time Flow System is simple:
North Star: Set a goal like ‘Stop being a workaholic 
and live a balanced life every day.’
 
Initiatives: Make actionable plans that lead to your 
North Star. Keep tweaking these to stay on track.
 
 Focus Blocks: Assign specific actions and time to each 
initiative. This keeps you focused and efficient.
 
3. Embrace Your Time Off
Really use your days off and vacations for rest and fun. 
Prioritize relaxation and enjoyable activities.
Want to learn more about the Time Flow System?
 
Give it a whirl to regain balance in your life.
Try the Time Flow System
Remember, life's too short to spend all of it.

The Periscope

Are you working too much?Opinion
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Opinion

Le bilan flatteur du MSM  
et du gouvernement

Certains détracteurs du gouvernement 
en place adoptent un comportement 
incroyable. Ils pensent que la population 

les suivra aveuglément, en avançant parfois des 
arguments absolument ridicules. Cependant, ils 
ne semblent pas se rendre compte que les lecteurs 
ne les prennent pas du tout au sérieux, et que 
l’esclavage et l’engagisme ont été abolis depuis 
longtemps.

La rhétorique des frustrés

Il y a des publications dans le pays qui mènent 
ouvertement campagne contre les gouvernements 
successifs, mais cela n'a souvent pas fonctionné. 
Malgré tout, leur campagne inutile continue. Par 
manque d'arguments solides, ils avancent des faits 
peu convaincants pour justifier leurs actions.

Actuellement, il est surprenant d'entendre dire 
que le gouvernement n'évoque pas les élections 
générales. Cela paraît incroyable. Ils doivent sans 
doute vivre sur une autre planète, 
car le mandat électoral n'a pas 
encore expiré. 

Paul Bérenger, qui n'a cessé de 
répéter depuis novembre 2019 que 
les élections générales arrivent, en 
est la preuve vivante. C'est sa nature 
et il n'y a rien à y faire. On sait 
que le gouvernement actuel peut 
rester en place encore un an, voire 
plus. Cela crée une onde de choc 
chez les candidats travaillistes, à 
moins que Vikram le cimentier 
ne vienne à leur rescousse avec sa 
fortune colossale. Sinon, ce seront 
peut-être les barons de la drogue 
qui joueront les bons samaritains 
pour mettre fin à la répression de 
Pravind Jugnauth à leur égard, car 
ils savent que l'autre camp sera 
plus tolérant envers eux.

Le gouvernement lutte activement 
pour réduire la pauvreté dans le 
pays, et cela a considérablement progressé. Fini 
les personnes qui reçoivent une petite pension 
de Rs 1 500 pendant que madame et la maîtresse 
de monsieur font du shopping ensemble dans les 
grandes boutiques. 

Il faut reconnaître que l'augmentation des pensions 
a contribué en grande partie à la diminution 
du niveau de pauvreté. Nous avons été surpris 
d'entendre à la radio que cette augmentation des 
pensions n'a aucune importance. Certains avancent 
n'importe quoi pour justifier leurs critiques 
négatives envers le gouvernement actuel. 

Ces derniers temps, une campagne a été menée 
contre le gouvernement, affirmant que le Premier 
ministre ne devrait pas avoir le pouvoir de décider 
de la date des prochaines élections législatives. On 
se demande pourquoi le même argument n'a pas été 
utilisé contre les anciens chefs de gouvernement.

Drogue : un combat sans relâche

Parlons maintenant de la question de la drogue 
dans notre pays. Nous n'avons jamais connu autant 
de saisies et d'arrestations. Nous avons même 
dû mener des poursuites en mer pour attraper 
ces bandits qui cherchaient à empoisonner notre 
jeunesse. 

À l'époque de l'ancien régime, la lutte contre la 
drogue était quasi inexistante et bien moins sévère. 
C'est pour cette raison que certains dirigeants de 
l'opposition posent fièrement aux côtés de barons 
de la drogue. Certains disent même que ces 
politiciens toléraient certains caïds et fournisseurs.

Aujourd'hui, l'avenir de notre jeunesse est 
sérieusement menacé. Il est donc du devoir du 
gouvernement en place de mener une campagne 
sévère et incessante contre les barons de la drogue. 
Les autorités ont raison d'insister pour que les 
mafias du pays expliquent la source et l'origine de 

leurs richesses. 

Le gouvernement actuel a absolument raison de 
ne pas abandonner cette lutte qui menace l'avenir 
de notre jeunesse et de notre pays. Cette semaine, 
nous avons vu comment la mafia a agi dans 
certains pays comme l'Équateur. Elle est devenue 
si puissante qu'elle a déclenché une guerre interne 
contre le gouvernement, qui a dû décréter l'état 
d'urgence. 

Personne ne veut voir cela chez nous. Il est donc 
juste que le gouvernement en place adopte une 
politique de tolérance zéro envers les caïds de 
la drogue. Les autorités et toutes les institutions 
doivent se consacrer à cette tâche.

Satisfaction de la classe syndicale

Jamais les syndicats n'ont montré autant de 
satisfaction à l'égard des décisions prises par le 

gouvernement. 

Aujourd'hui, presque tous les syndicats ont exprimé 
leur contentement suite aux récentes annonces en 
faveur des travailleurs. Certains dans la presse ne 
voient pas cela d'un bon œil. 

D'ailleurs, une section des médias qui est favorable 
à l'opposition les a critiqués. Ils auraient souhaité 
que les syndicalistes se comportent comme des 
opposants, à une époque où un parti politique avait 
des liens directs avec une fédération syndicale. 
Mais syndika so lizié ine ouvert !

Infrastructures

Nous constatons aujourd'hui d'importantes 
améliorations au niveau des infrastructures dans 
toutes les régions du pays. Presque chaque ville 
et chaque village dispose de nouvelles routes, 
de nouveaux ponts et de nouveaux bâtiments 
gouvernementaux. 

Le développement est si marqué 
que les Mauriciens vivant à 
l'étranger, qui nous rendent visite, 
n'en croient pas leurs yeux. Certains 
disent même que l'île Maurice 
d'aujourd'hui a atteint un niveau de 
développement comparable à celui 
des pays du Nord. 

Notre pays se classe en première ou 
en deuxième position en Afrique 
dans de nombreux domaines. Cela 
devrait être une grande source de 
fierté pour nous tous.

Nous nous demandons pourquoi la 
presse prétendument indépendante 
et objective ne mentionne pas les 
progrès notables que notre pays a 
connus ces dernières années. Il y 
a peu de pays dans le monde où 
nous bénéficions d'une éducation, 
de soins de santé, de la sécurité et 
d'autres facilités gratuites comme 
chez nous. 

Cette vérité est reconnue par la grande majorité 
des Mauriciens, et cela est surtout dû aux efforts 
fournis par le MSM et ses dirigeants. C'est d'ailleurs 
pour cette raison que de nombreux partisans de 
l'opposition ont abandonné leur parti pour soutenir 
le MSM.

Le gouvernement actuel, présente un bilan très 
honorable. Cela ne fait aucun doute, quoi que 
puissent dire ses adversaires. 

C'est sans aucun doute ce bilan qui garantira sa 
prochaine victoire électorale. Les gens feront leur 
choix en se basant sur les faits et non sur ce que 
certains écrivent ou disent, surtout lorsqu'il s'agit 
de partisans de l'opposition qui ont bénéficié ou 
bénéficient toujours de rémunérations généreuses 
et se retrouvent maintenant au chômage.

Jay Lallbahadoor
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Rentrée scolaire 2024

Leela Devi Dookun-Luchoomun  
souligne le grand enthousiaste  

du personnel de l’Education

La Vice-Première Ministre, 
également Ministre de l’Education, 
de l’Enseignement Supérieur, des 

Sciences et de la technologie, a effectué une 
visite jeudi dernier dans trois établissements 
scolaires de renom : la Mohunparsad 
Ramburrun Government School, la 
Shrimati Indira Gandhi State Secondary 
School et la Candos Government School. 
Cette visite s'inscrivait dans le cadre de la 
grande rentrée scolaire de 2024.

La ministre a été entièrement satisfaite du 
bon déroulement de cette rentrée, soulignant 
que tout s'est passéensans anicroche, 
dans une ambiance harmonieuse. C'était 
également l'occasion pour elle d'évoquer 
les réformes en cours dans le domaine de 
l'éducation.

Leela Devi Dookun-Luchoomun a mis 
en avant le recrutement de professeurs de 
soutien afin de renforcer le Early Support 
Programme  et d'aider les élèves faisant 
face à des difficultés dans leur parcours 
scolaire et académique. 

La Ministre a fait appel aux élèves pour 
qu'ils fournissent des efforts soutenus et 
donnent le meilleur d'eux-mêmes durant ce 
premier trimestre, dans le but de récolter 
d'excellents résultats tout au long de 
l'année. 

Elle a également souligné que les 
enseignants, les Support Teachers et 
l'ensemble du personnel des écoles et 
collèges sont parfaitement préparés et 
emplis d'enthousiasme pour cette nouvelle 
rentrée scolaire.
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Justice Sociale

Mettre les employés au cœur du développement économique durable

Merci Chacha ! 
Dans les pays en développement, les 

emplois jouent un rôle crucial dans 
le développement et ont un impact 

bien au-delà des revenus qu'ils génèrent. Ils 
contribuent à la réduction de la pauvreté, 
au bon fonctionnement du pays et offrent 
aux jeunes des perspectives alternatives 
à la violence et aux fléaux sociaux tels que 
la drogue. Lorsque le travail permet aux 
individus d'améliorer leurs conditions de vie 
et que les femmes ont accès à des emplois, 
cela leur permet d'investir davantage dans 
leurs enfants et contribue à reculer la pauvreté. 
De plus, l'efficacité augmente lorsque les 
travailleurs développent leurs compétences 
et que des emplois productifs sont créés. 
Le Premier ministre, Pravind Jugnauth, 
est pleinement conscient de ces enjeux et 
a toujours placé les employés au cœur du 
développement économique, qu'ils soient 
fonctionnaires, employés du secteur privé ou 
self employed .Chacha na pa get figir, ek li tou 
dimoune gagnant !

On ne le souligne pas suffisamment, et les 
médias traditionnels ne vous le diront jamais. 
Pravind Jugnauth, en tant que Premier 
ministre de ce pays, a osé faire des choses 
que ses prédécesseurs n'auraient jamais 
envisagées. Ce Premier ministre a fait preuve 
d'audace, de courage et de volonté pour 
soulager une population en quête de sens et 
de justice sociale. Oui, Pravind Jugnauth 
est le seul Premier ministre qui, malgré les 
crises, a su concilier l'économie circulaire 
et l'économie solidaire, conduisant le pays 
vers la durabilité. Le gouvernement actuel 
est le seul à avoir fait face successivement 
à la crise sanitaire du Covid-19 et à la 
guerre Russie-Ukraine, qui a provoqué une 
"perturbation massive de la distribution" 
à travers le monde. Ce gouvernement, en 
place depuis neuf ans, n'a pas besoin d'être 
défendu car il est exemplaire, travaillant 
avec sérieux et humanité. Cependant, malgré 
leurs efforts inlassables pour le bien-être de la 
population, le gouvernement est victime d'une 
machination orchestrée par une opposition 
parlementaire et extra-parlementaire 
rancunière, ainsi qu'une presse sans scrupules.

Retour sur la période Covid-19

En 2020, le Covid-19 a frappé Maurice et 
a engendré des dépenses de plus de Rs 8,5 
milliards pour soutenir 50 000 personnes 
grâce au Wage Assistance Scheme et au 
Self-Employed Assistance Scheme. Avec le 
deuxième confinement en 2021, ces chiffres 
ont augmenté pour atteindre Rs 23,5 milliards 
et 450 000 personnes aidées. Selon la Banque 
mondiale, la Covid Response de Maurice est 
la quatrième meilleure initiative mondiale 
et représente 32% du Produit Intérieur 
Brut (PIB) du pays. Ce soutien historique 
du gouvernement a permis d'éviter une 
augmentation du chômage, qui serait passé à 
100 000 chômeurs, soit 20% de notre main-
d’œuvre. Le taux de chômage, malgré les 
confinements, est resté sous la barre des 10%, 
à 9,2%, et est actuellement de 7,2% en 2024.

Comment le gouvernement  
a soutenu la classe travailleuse

Pour comprendre les actions du MSM, il est 
important de revenir en arrière. En 2015, 
peu de temps après l'arrivée au pouvoir du 
MSM, de nombreuses mesures ont été prises 
en faveur des travailleurs. Ceux dont les 
revenus annuels ne dépassent pas Rs 285 000 
sont exemptés de l'impôt sur le revenu. Les 
couples avec 2 enfants ou plus sont également 
exonérés de l'impôt sur le revenu si leurs 
revenus annuels sont inférieurs à Rs 495 
000. De plus, les Mauriciens qui ont émigré 
à l'étranger bénéficient d'une exemption 
fiscale de 10 ans. D'autres mesures ont 
également été mises en place pour protéger 
les consommateurs, notamment en limitant 
les intérêts sur les achats à crédit à 12% et 
en réduisant les taux de pénalités de 5% à 

2%. Les PME bénéficient également d'une 
exemption fiscale de 8 ans.

En 2016, le Premier ministre actuel a présenté 
sa vision de développement qui a radicalement 
transformé le pays avec des projets concrets 
tels que le Metro Express, la nouvelle cour 
suprême et un nouvel hôpital ENT. Parmi les 
autres mesures phares du gouvernement, on 
peut citer la suspension des ‘trade fees’ pour 
les licences de moins de Rs 5 000 pendant 3 
ans pour les PME (à l'exception de certaines 
activités qui sont actifs le Gaming House, la 
vente des produits alcoolisées et de tabac), ce 
qui a bénéficié à plus de 75 000 entreprises. 
De plus, la subvention pour le ‘Sheltered 
Farming’ a augmenté de Rs 250 000 à Rs 
400 000 pour encourager les agriculteurs à 
produire davantage. 

En 2017, le Premier ministre Pravind Jugnauth 
a introduit une mesure historique, le Negative 
Income Tax, qui a soutenu les personnes 
à faible revenu. Ce système a bénéficié à 
environ 150 000 salariés à temps plein dont 

les rémunérations étaient inférieures à Rs 10 
000 par mois. En 2018, après un an de mise 
en œuvre, 81 367 Mauriciens ont bénéficié de 
cette mesure. 

Le National Minimum Wage est enfin devenu 
une réalité en 2018 sous le Prime ministership 
de Pravind Jugnauth. C’est ce gouvernement 
MSM qui a eu le courage de soulager 
les familles dont certaines percevaient 
uniquement Rs 1 500 mensuellement comme 
salaire sous l’ancien régime. Introduit en 
2018 à Rs 9 000 mensuellement, le salaire 
minimum est aujourd’hui en 2024 à Rs 15 
000 mensuellement. EN 2018 il y a aussi eu 
une augmentation de 40% de la subvention 
mensuelle aux employés des maisons de 
retraite et les institutions qui s’occupent 
principalement de nos personnes âgées en 
situation d’handicap. La subvention est 
passée de Rs 6 071 à Rs 8 500. 

En 2019, les petits planteurs de Cannes ont 
bénéficié pour la première fois du prix de Rs 
25 000 la tonne de sucre pour les 60 premières 
tonnes de sucre produites. De plus, le montant 
du microcrédit accordé par la DBM aux 
micro-entreprises est passé de Rs 250 000 à 
Rs 500 000. La subvention aux coopératives 
de pêcheurs pour l'achat de moteurs hors-bord 
et de filets de pêche est également passée de 
Rs 60 000 à Rs 80 000.

 Ce gouvernement a accompli de nombreuses 
réalisations en faveur de la population. 
Bien que nous ne puissions pas toutes les 
mentionner ici, il est important de reconnaître 
leurs efforts. Par exemple, le gouvernement 
a augmenté le Baby Bonus en 2022 et à 
nouveau en 2023, permettant aux parents de 
toucher une allocation mensuelle de Rs 2 000 
pour chaque nouveau-né. 

De plus, une allocation mensuelle directe 
de Rs 2 000 a été introduite pour tous ceux 
dont le revenu brut ne dépasse pas Rs 50 

000. Le gouvernement a également pris en 
considération les veuves musulmanes, en 
introduisant le Basic Widow's Pension en 
2022 pour les mariages religieux enregistrés 
tardivement auprès du Muslim Family 
Council.

Rien n’arrête Pravind Jugnauth  
dans son élan

Comment l'opposition peut-elle encore 
critiquer ce dernier après toutes les mesures 
qu'il a prises dans l'intérêt de la population ? 
Pour l'année 2024, la compensation salariale 
atteint un chiffre record. Les employés 
recevront une augmentation allant de Rs 1 
500 à Rs 2 000 dans les prochains jours. Ce 
Premier ministre a vraiment un cœur en or ! 
Et cette semaine, ce sont les employés de la 
Corporation Nationale de Transport (CNT) 
qui ont été les grands bénéficiaires. En effet, 
après 42 ans de lutte, tous les employés de la 
CNT deviendront bientôt des fonctionnaires. 
Cette mesure concerne au moins 2 000 
travailleurs ! C'est un grand soulagement pour 
de nombreux pères et mères de famille. 

Comment Sithanen et Ramgoolam  
ont vilipendé l’économie ?

En 2005, lorsque l'Alliance Sociale dirigée 
par Navin Ramgoolam est arrivée au pouvoir, 
de nombreuses mesures ont été prises 
prétendument pour réduire les dépenses 
publiques. Parmi elles, la fermeture du garage 
de la police que Rama Sithanen, alors ministre 
des Finances, affirmait coûter Rs 110 millions 
aux contribuables. 

Cette action a eu de graves répercussions 
sur le budget de la police, car les voitures 
en panne sont désormais réparées par des 
agences privées. Tout comme la fermeture 
du garage de la police, l'opération "lev pake 
ale" a entraîné la perte d'emplois pour de 
nombreux pères et mères de famille. Une 
autre décision regrettable a été la fermeture 
de la Development Works Corporation, soi-
disant pour faire des économies. 

Cependant, pour de petits travaux, le 
gouvernement travailliste avait recommandé 
que les réparations, constructions ou autres 
soient confiées à des contracteurs privés. 
Ainsi, le gouvernement Ramgoolam a donné 
naissance à un monstre en 2005, le copinage 
! Pire encore, les contracteurs demandent 
plus d'argent, les travaux coûtent plus cher 
et bien souvent, ces travaux ne sont pas 
achevés, il faut donc tout recommencer à zéro 
! Aujourd'hui, c'est un bonheur d'apprendre 
que les employés de la Corporation Nationale 
de Transport deviendront des fonctionnaires 
régis par le Pay Research Bureau. Cela 
aurait été le cauchemar du duo Sithanen/
Ramgoolam. 

Ce sont ces gens qui osent encore se mesurer à 
Pravind Jugnauth. Quant à nous, nous disons 
Merci Chacha ! 

Bonanga Lilongwe
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Judiciaire

Contestation de la libération de Vimen  
Sabapati : le DPP demande plus de temps  
pour répondre au contre-affidavit du CP

Ce mardi 9 janvier 2024, la 
demande du Directeur des 
poursuites publiques (DPP) 

pour intervenir dans la contestation 
du Commissaire de police (CP) qui 
réclame l’annulation de la liberté sous 
caution accordée à Vimen Sabapati, a 
été présentée devant le juge des référés, 
Denis Mootoo. 

Le CP a déposé un contre-affidavit 
s’opposant à la démarche du DPP, qui a 
donc demandé un délai supplémentaire 
pour répliquer à Anil Kumar Dip. 
L’affaire sera à nouveau appelée le 2 
février 2024.

En fait, le commissaire de police, Anil 
Kumar Dip, a contesté devant la Cour 
suprême une décision du tribunal de 
Port-Louis accordant, le 26 septembre 
2023, la liberté sous caution à Vimen 
Sabapati. Me Rashid Ahmine, le 
Directeur des poursuites publiques 
(DPP), avait déposé une demande en 
novembre 2023 pour faire partie de 

cette affaire. 

Le CP a ensuite déposé un affidavit pour 
s’opposer à cette démarche. Ainsi, Me 
Rashid Ahmine a demandé un délai 

pour répondre au contre-affidavit du CP.

Pour rappel, la motion du CP contestant 
la libération sous caution de Vimen 
Sabapati avait été déposée le 2 octobre 

2023 devant la Cour suprême. Rédigée 
par l'avocate Me Sharmila Sonah-Ori, 
elle demande l’annulation de la décision 
du tribunal de Port-Louis datée du 26 
septembre 2023, accordant la liberté 
sous caution à Vimen Sabapati. 

Le CP demande également que l’affaire 
soit renvoyée devant le tribunal de Port-
Louis. Vimen Sabapati est représenté 
par Me Ayesha Jeewa.

À savoir que Vimen Sabapati a été arrêté 
le 3 mai 2023 à Port-Louis par l’équipe 
spéciale d'intervention (SST), après la 
saisie de 10,35 kg d’héroïne dans son 
véhicule. 

Cet habitant de Vacoas fait face à une 
accusation provisoire de trafic de 
drogue, ainsi qu'à deux accusations 
provisoires de blanchiment d’argent 
devant le tribunal de Port-Louis. Il a 
été libéré sous caution après avoir versé 
deux cautions de Rs 400 000 chacune et 
signé une reconnaissance de dette de Rs 
6 millions.

Enquête judiciaire sur la mort de Jean-Hugues Cursley Duval

Jean Eric Duval confie que son frère fumait 
du cannabis récréativement mais a tout  
cessé depuis sa reconversion spirituelle

Les travaux de l'enquête judiciaire 
visant à élucider la mort de Jean-
Hugues Cursley Duval, retrouvé 

mort à Saint-Brandon le 8 novembre, ont 
débuté ce mercredi 10 janvier 2024 au 
tribunal de Port-Louis, en présence du 
magistrat Prashant Bissoon. 

Au cours de cette première séance, Jean 
Eric Duval, frère de la victime, était à 
la barre des témoins. Convaincu que 
son frère n’a pas été victime d’une mort 
naturelle, il a témoigné en affirmant que 
son frère ne consommait plus aucune 
drogue depuis cinq ans et qu'il présentait 
des blessures sur le corps.

Jean Eric Duval a déclaré qu'il soupçonne 
fortement que son frère a été victime 
d’un acte malveillant. Il estime qu'il 
existe de fortes raisons de croire que 
son frère a peut-être été tué ou assassiné 
et que cela a pu être dissimulé en mort 
naturelle. Il soutient que lorsqu'il a été 
appelé à identifier le corps à la morgue, 
il y avait des blessures, notamment des 
caillots de sang sur le nez et le côté droit 
du dos.

D'autre part, Jean Eric Duval rejette les 
conclusions du rapport du Laboratoire 
de sciences médico-légales (FSL) qui 
attribuent le décès de Jean-Hugues 
Cursley Duval à un "œdème pulmonaire 
aigu" et signalent la présence de 
substances narcotiques dans le sang de 
la victime. 

Il affirme sans équivoque que son frère a 
arrêté de consommer de la drogue depuis 
cinq ans et qu'il n'avait aucun problème 
de santé. Il a mentionné que par le passé, 
son frère « ti ena enn bann vis, ti abitie 
fim enn ti-mas mais que néanmoins, 
depuis cinq ans, il avait abandonné toute 
substance illicite, optant pour un chemin 
plus spirituel», a-t-il déclaré.

Jean Eric Duval soutient également que 
son défunt frère avait informé la famille, 
la veille de la tragédie, au téléphone, 
"qu'il allait bien de son côté et qu'il 
rentrerait à Maurice le 23 décembre 
2023". Il a précisé que son frère n'était 
pas marié et vivait avec leur mère, et 
qu'ils étaient souvent en contact.

L'audience a été reportée au 16 janvier. 

Il est prévu que vingt témoins soient 
entendus dans le cadre de cette enquête 
suite à la demande de la famille du 
défunt. Le médecin légiste, le Dr Prem 
Chamane, qui a réalisé l'autopsie 
et conclu à un œdème pulmonaire, 
un représentant du FSL ainsi qu'un 
représentant de la compagnie Raphael 
Fishing pour laquelle travaillait la 
victime, seront appelés à témoigner 

prochainement.

Pour rappel, Jean-Hugues Cursley 
Duval, âgé de 53 ans, était un pêcheur 
employé par la compagnie Raphael 
Fishing Company Ltd. Il est décédé lors 
d'une expédition de pêche sur l'île Saint-
Brandon le 8 novembre 2023. L'autopsie 
réalisée par le Dr Prem Chamane a 
attribué le décès à un "œdème pulmonaire 
aigu".
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Judiciaire

Joachim Diolle arrêté en  
possession d’héroïne 

 •  « Je fais de mon mieux pour le soutenir, » déclare sa sœur Tania Diolle

Joachim Diolle a été 
arrêté dimanche 
dernier après que 

des agents de l'Anti-
Drug and Smuggling 
Unit (ADSU) ont effectué 
une perquisition à son 
domicile.

Il est le frère de Tania Diolle, 
députée de Belle-Rose/Quatre-
Bornes (No 18) et Parliamentary 
Private Secretary. 

La police a découvert deux 
doses d'héroïne, soit 0,23 
gramme, dans sa maison. Le 
suspect, un technicien de 38 
ans, a été placé en détention 
avant d'être relâché le même 
jour sous caution par l'ASP 
Bissessur. 

Joachim Diolle a ensuite 
comparu devant la cour de 
Rose-Hill lundi matin et a été 
provisoirement inculpé de 
possession de drogue. La police 
n'a soulevé aucune objection 
concernant sa libération 
conditionnelle. L'enquête se 
poursuit.

Lorsqu'on lui a demandé son 
avis, Tania Diolle a exprimé  
sa tristesse, « Je suis peinée  
par ce qui est arrivé à mon petit 
frère. Si c’est vrai, je vais l’aider 
à se faire soigner et j’espère 
qu’il surmontera cette épreuve. 
En tant que grande sœur,  
je me suis toujours occupée  
de lui. Malheureusement, je  
ne peux pas le contrôler à  
100 %. Je fais de mon mieux 
pour le soutenir», a-t-elle 
déclaré. 
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Faits Divers

Judiciaire : La cour de Port-Louis  
ordonne l’extradition de Franklin

 •  Yatin Varma confie qu’il compte faire appel

Le couperet est tombé dans l’après-midi 
de ce vendredi 12 janvier 2024. Jean 
Hubert Celérine alias Franklin sera 

extradé vers l’île de la Réunion. Le jugement a 
été rendu par la magistrate Shavina Jugnauth, 
en Cour de district de Port-Louis. A sa sortie 
du tribunal, Me Yatin Varma qui représente 
Franklin, a confié qu’il compte contester la 
décision de la cour en faisant appel.

Plaidoiries

Pour rappel, les plaidoiries des hommes de 
loi dans la procédure d’extradition de Jean-
Hubert Célérine, alias Franklin, avaient eu 
lieu depuis le 3 décembre, devant la Cour 
de district de Port-Louis, présidée par la 
magistrate Shavina Jugnauth. Me Yatin 
Varma, l’avocat de Franklin, avait remis en 
cause l’assurance des autorités réunionnaises 
à l’effet que Franklin pourra être rejugé ou 
faire appel du jugement par contumace rendu 
par le tribunal correctionnel de St-Denis. Il 
avait maintenu que son client n’aura pas droit 
à un procès équitable à l’île sœur.

Me Jean-Louis avait déposé des soumissions 
écrites et n’a pas fait de plaidoirie. Ainsi, 
Me Varma a soulevé des points de droit 
pour démontrer que Franklin ne devait pas 
être extradé vers La Réunion. Il était d’avis 

qu’avec l’assurance fournie par les autorités 
réunionnaises le 23 mars 2023, tout porte à 
croire que Franklin n’y bénéficiera pas d’un 
procès équitable.

Il a remis en question cette assurance des 
autorités réunionnaises à la lumière du Code 
de procédure pénale français. Ce Code fait 
état qu’en ce qui concerne un jugement 
rendu par contumace, un prévenu a dix 
jours à partir de l’énoncé du jugement pour 
réclamer un nouveau procès. Or, le jugement 
du tribunal correctionnel de St-Denis 
concernant Franklin et son acolyte présumé 
Jérémy Décidé (alias Nono) a été rendu le 2 
juillet 2021. Et ce ne fut qu’en février 2023 
que Franklin a appris qu’un jugement par 
contumace avait été rendu contre lui, ce qui 
fait qu’il a, à priori déjà perdu tout droit de 
réclamer un nouveau procès. 

Me Varma avait également souligné que le 
dossier à charge contre Franklin et Nono est 
en grande partie constitué du témoignage du 
Réunionnais Laurent Mariaye. Ce dernier 
avait, en effet, identifié les deux Mauriciens 
comme leurs contacts mauriciens dans le 
trafic de zamal entre Maurice et la Réunion à 
partir de photos.

L’homme de loi avait aussi soulevé la 

question de réciprocité et a fait ressortir 
que la France refuse toujours d’extrader ses 
citoyens vers d’autres pays. Pour conclure, 
il a fait ressortir que cette affaire n’a pas 
satisfait les exigences sous l’Extradition Act, 
notamment en ce qui concerne la question 
si le prévenu pourra bénéficier d’un procès 
équitable, et que par conséquent, son client 
n’est pas éligible à l’extradition.

Demande de l’Attorney General

A savoir que c’est le 31 mars 2023 que 
le bureau de l’Attorney General a déposé 
une demande d'extradition des autorités 
françaises contre Franklin. Cela, après sa 
condamnation, le 2 juillet 2021, à sept ans de 
prison pour délit de drogue. Le verdict avait 
été prononcé par la Cour d'appel de Saint-
Denis, La Réunion, en absence de Franklin. 

Dans le jugement, le Mauricien a été 
reconnu coupable de complicité de transport, 
exportation et acquisition de cannabis courant 
2017 et jusqu’au 30 avril 2018. Le jugement 
du tribunal réunionnais souligne également 
que les investigations ont démontré que Jean 
Hubert Celerine était celui qui orchestrait le 
trafic de stupéfiants depuis l’île Maurice ». 

Franklin faisait l’objet d’une demande 
d’extradition par la cour de Saint-Denis, 

depuis juillet 2021. Toutefois, les services 
judiciaires mauriciens ont attendu de finir 
investiguer sur des dossiers le concernant, 
avant d’accepter son extradition. L’affaire a 
toutefois été marqué par des rebondissements, 
des appels et des déclarations contradictoires, 
qui lui a valu près d’un an de comparution 
judiciaire. 

Nono condamné à quatre ans

En octobre dernier, s’est tenu le procès du 
skipper Nono, accusé de trafic de stupéfiants 
entre La Réunion et l’île Maurice. Ce dernier 
a été reconnu coupable et a été condamné à 4 
ans de prison ferme à la Réunion. Selon les 
enquêteurs, "Nono" aurait été le transporteur 
dans ce trafic. Et Franklin, en serait le 
superviseur. 

Au poste de police de Vallée-Pitot 

Décès de Mamad Farad Dilmohamed 
après une altercation avec un codétenu
 •  Jean-Paul Ravina, provisoirement accusé de meurtre, ne pouvait plus entendre les 
gémissements de la victime.

Jean-Paul Ravina, âgé de 24 ans et habitant de Baie du 
Tombeau, se trouve dans une situation délicate. Arrêté le 
mercredi 10 janvier pour possession illégale d'une arme, ce 

détenu s'est retrouvé le même jour impliqué dans une agression 
mortelle contre son codétenu Mamad Farad Dilmohamed, âgé 
de 55 ans et habitant de Vallée-Pitôt. Ce dernier est décédé 
d'une rupture de rate après avoir été violemment agressé. Les 
faits se sont déroulés dans les toilettes du poste de police de 
Vallée-Pitôt vers 18 heures.

Selon les informations recueillies, les gémissements et les 
cris de douleur de Mamad Farad Dilmohamed ont conduit à 
son agression mortelle. Le quinquagénaire était en détention 
depuis le mercredi 10 janvier dans le cadre d'une affaire de 
vol, suite au dépôt d'une plainte par son épouse en décembre. 
Elle avait signalé la disparition de bijoux d'une valeur de Rs 
135 000, dont elle accusait son mari. Ce n'est qu'au milieu 
de la semaine que la police criminelle (CID) de Port-Louis 
a procédé à son arrestation. Lors de son interrogatoire, le 
suspect, déjà connu des services de police, a avoué les faits. Il 
a ensuite été placé en cellule au poste de police de Vallée Pitot 

en attendant sa comparution devant le tribunal de Port-Louis 
le jeudi suivant. Cependant, Jean-Paul Ravina se trouvait dans 
une autre cellule. Lui aussi avait été appréhendé plus tôt dans 
la journée, vers 12h30, pour comportement violent. Armé d'un 
sabre, il avait menacé ses voisins. Heureusement, des policiers 
appelés en urgence ont réussi à le maîtriser avant de le placer 
en détention au poste de police de Vallée-Pitot.

Selon des sources, la situation entre les deux hommes s'est 
détériorée pendant l'après-midi. Mamad Farad Dilmohamed, 
toxicomane en manque de drogue, n'a cessé de faire du bruit 
dans sa cellule et de pousser des cris. Malgré les sommations 
pour qu'il se calme, le quinquagénaire n'a donné aucun répit 
à ses codétenus, ce qui a provoqué la colère de Jean-Paul 
Ravina.

Vers 18 heures, alors que Farad Dilmohamed se rendait 
aux toilettes, il a été rejoint par l'habitant de Baie-du-
Tombeau. Une dispute a éclaté entre les deux hommes et a 
rapidement dégénéré en violences physiques. Finalement, le 
quinquagénaire a été sauvagement agressé et les policiers ont 
dû intervenir pour lui venir en aide.

Souffrant de douleurs intenses suite à cette agression, la 
victime a été transportée à l'hôpital Jeetoo où elle a reçu les 
premiers soins. Par la suite, elle a été ramenée au poste de 
Vallée-Pitôt. Cependant, vers 22 heures, les policiers l'ont 
retrouvée inerte dans sa cellule. Elle a été de nouveau conduite 
à l'hôpital où son décès a été constaté par le personnel soignant. 
L'autopsie pratiquée par le Dr Sudesh Kumar Gungadin, 
chef du département médico-légal de la police, a révélé que 
Mamad Farad Dilmohamed était mort d'une rupture de la rate 
et de trois côtes fracturées.

Pendant ce temps, Jean-Paul Ravina a été interrogé par la 
police. Il aurait déclaré que le quinquagénaire l'aurait menacé 
après qu'il lui ait demandé de faire moins de bruit dans sa 
cellule. Le suspect a été transféré vers un autre centre de 
détention avant sa nouvelle inculpation pour meurtre.

Du côté de la police, une enquête a été ouverte par la Criminal 
Investigation Division de Port-Louis Nord afin d'éclaircir les 
circonstances de ce drame. Les policiers présents lors des faits 
seront interrogés un à un dans le cadre de cette enquête.
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Actualités

Plainte constitutionnelle

Voulant intervenir : l'Icac  
et le CP contestent la démarche  

de Chavansingh Dabeedin 
Le mardi 9 janvier 2024, le Commissaire de police 

(CP) et l'Independent Commission Against 
Corruption (Icac) ont exprimé leur intention 

de contester en justice l'intervention de l'ancien cadre 
du Central Electricity Board, Chavansingh Dabeedin, 
dans la plainte constitutionnelle déposée par le 
Commissaire de police Anil Kumar Dip contre le 
Directeur des poursuites publiques. Ils ont demandé 
du temps à la juge des référés, Raatna Seetohul-
Toolsee, pour déposer leurs affidavits respectifs. 
L'affaire sera examinée à nouveau le 24 janvier 2024.

Pour rappel, l'ancien cadre du CEB cherche à 
intervenir dans la plainte constitutionnelle déposée 
par le Commissaire de police, après avoir été cité 
dans l'affaire. Anil Kumar Dip a demandé à la Cour 
suprême de déclarer que le DPP et ceux agissant 
sous son autorité ont usurpé ses pouvoirs en vertu 
de l'article 71 de la Constitution dans le cadre des 
enquêtes de police. Le CP a cité plusieurs décisions 
qui ont abouti à la remise en liberté sous caution de 

différentes personnes, dont les frères Akil et Avinash 
Bissessur, Doomila Moheeputh, Bruneau Laurette, 
l'ancien PDG de Mauritius Telecom Sherry Singh et 
Chavansingh Dabeedin.

Chavansingh Dabeedin avait été arrêté le 24 février 
2022 après une enquête de l'Icac. L'accusation 
provisoire de "corruption par un fonctionnaire public" 
retenue contre lui a été abandonnée le 22 juillet 2022 
par le tribunal de Rose Hill. Cet ancien responsable 
de la transmission et de la distribution au CEB était 
soupçonné d'avoir reçu un pot-de-vin de Rs 1 250 000 
de PAD CO. Ltd entre 2016 et 2017 dans le cadre d'un 
accord pour l'installation de câbles souterrains dans 
différentes régions de l'île.

Le CP estime qu'il est nécessaire de saisir la Cour 
suprême pour clarifier les pouvoirs du Commissaire 
de police ainsi que ceux du DPP. Tout comme d'autres 
personnes mentionnées, Chavansingh Dabeedin 
souhaite maintenant participer à cette affaire juridique 
entre ces deux grandes institutions. Il a donc engagé 
Mes Antoine Domingue, Senior Counsel, et Hunchun 
Gunesh en tant que ses hommes de lois. Le Directeur 
des poursuites publiques a, quant à lui, déclaré qu'il 
respectera la décision de la juge des référés.

Éducation Piqure de rappel
Grade 10 : Bientôt  

un exercice  
d'admission et  

de transfert

Campagne d'attaques contre  
Air Mauritius pour des retards de vols : 

Un jugement sélectif ?

Le ministère de l'Éducation a publié un 
communiqué pour informer les parents d'un 
exercice d'admission et de transfert qui se 

déroulera les 16 et 17 janvier 2024, de 9h à 15h, 
pour le Grade 10. 

Ce dernier concerne les parents qui souhaitent 
inscrire leur enfant dans une académie différente de 
celle qui leur a été attribuée ou ceux qui souhaitent 
y sécuriser une place pour leur enfant. Les parents 
sont invités à se rendre dans l'un des quatre centres 
de zone du pays. 

Par exemple, pour la Zone 1, ils doivent se rendre 
au Royal College de Port-Louis, à Cassis. Pour 
la Zone 2, le centre se trouve à Beau-Bassin, au 
département du ministère de l'Éducation, à la rue 
Sir F. Herch Enroeder. 

Pour la Zone 3, les parents doivent se rendre au SSS 
Sookdeo Beesoondoyal, à Rose-Belle. Et enfin, 
pour la Zone 4, le centre se situe au ministère de 
l'Éducation, à Ebene Heights, Ebene. 

Les parents devront se munir de leur carte d'identité 
nationale, des documents originaux de leur enfant, 
y compris son acte de naissance, la fiche de résultats 
du NCE 2023 et la lettre d'admission en 10e année 
dans une académie, si cela est applicable pour 
l'année 2024.

Récentes rumeurs et critiques ont pris pour cible 
la compagnie aérienne nationale, Air Mauritius, 
pour des retards de vols, tandis que plusieurs 

compagnies internationales font face à des problèmes 
similaires. Cette focalisation suscite des questionnements 
sur une possible partialité dans l'évaluation des retards 
aériens.

Des statistiques révélées par des sources fiables, telles 
que le site capital.fr, mettent en lumière la prévalence 
des retards et annulations de vols au niveau mondial. 
L'aéroport de Paris-Orly, par exemple, est honoré de la 
"médaille d'or" des retards, témoignant ainsi de la réalité 
générale des retards dans l'industrie aéronautique.

Des compagnies majeures, dont Air France, affichent des 
taux de retards significatifs, avec un taux de 29,28% de 
vols retardés sur un total de 201 148 vols, ainsi qu'un taux 
d'annulation de 1,73%. Le constat démontre que cette 
problématique ne se limite pas à une seule compagnie 

aérienne, mais concerne un 
spectre plus large de l'industrie.

Il est notable que parmi les dix 
compagnies les plus touchées 
par les retards et annulations, 
les entreprises allemandes 
et néerlandaises telles que 
KLM Cityhopper, Lufthansa 
ou Eurowings occupent les 
premières places du classement. 

Ce constat invite à une réflexion sur la façon dont les 
retards de vols sont perçus et abordés médiatiquement.

Air Mauritius, en tant que compagnie nationale, 
n'échappe pas aux défis opérationnels de l'industrie 
aérienne, mais il est essentiel de considérer ces incidents 
dans un contexte global. Les récentes critiques pourraient 
refléter une certaine sélectivité dans la couverture 
médiatique des retards de vols.

Il est crucial de maintenir un regard objectif et équilibré 
sur cette question, en prenant en compte les défis 
inhérents à l'exploitation aérienne, et en évitant tout 
traitement partial dans l'analyse des performances des 
compagnies aériennes.

NDLR : Bravo à nos collègues de Pima Info qui 
disent tout haut ce que tout le monde sait tout bas 
avec la complaisance d’une presse mercenaire « pou 
ki  narien pas bon ».
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Faits Divers

 

Invitation for Bids (IFB) 
Authorised under Section 17 of the Public Procurement Act 2006  

CWA Ref: CWA/2023/836 
C2023/836 – Procurement of 1000 Tons of Aluminium Sulfate 

CWA 
                                         e-Procurement Reference No.: CWA/IFB/2023/1668 

 
OPEN NATIONAL BIDDING 

 

1. The Central Water Authority is inviting bids from eligible and qualified bidders of 
Mauritian nationals or entities incorporated in Mauritius/opened to local Bidders through 
the Government e-Procurement System for the Procurement of 1000 Tons of Aluminium 
Sulfate. 

 
2.  Bidding documents may be downloaded from the e-Procurement System 

https://eproc.publicprocurement.govmu.org. The reference Number on the system is 
CWA/IFB/2023/1668.  
 

3. Bids must be submitted online on the e-Procurement System as per Key Activity 
Schedule. 
 
 

4 Bidders who have submitted bids online by the closing date and time shall decrypt and 
re-encrypt their bids as per Key Activity Schedule. 
 

5  Bids will be opened online on the e-Procurement System as per Key Activity Schedule 
in the presence of the bidders’ representatives who choose to attend at the address given 
hereunder.  
 

Bid Opening room, 
Ground Floor (New Building), 
CWA Headquarters, 
St Paul, Phoenix, 
Mauritius 

 
6 The Central Water Authority reserves the right to accept or reject any bid and to annul 

the bidding process and reject all bids at any time prior to award of the Contract, without 
thereby incurring any liability to any Bidder.   
 
 
                                                                                                            JANUARY 2024 
 
 
 
 

 

CENTRAL  WATER  AUTHORITY 
ST.PAUL, PHOENIX – MAURITIUS  
Tel: (230)601-5000  Fax: (230)686-6264 
Email: cwa@intnet.mu 

 

Mandamus order : Pas de débat préliminaire sur 
les objections, l’affaire sera jugée sur le fond

L'ordre de mandamus 
déposé le 15 
septembre par le pandit 

Vivek Pursun pour obtenir 
l'autorisation de demander une 
révision judiciaire dans l'affaire 
de l'octroi du bail de 733 
arpents de terre à l'Éco Deer 
Park Association a été présenté 
cette semaine devant la cheffe 
juge Rehana Mungly Gulbul.

L'Independent Commission 
against Corruption (ICAC) 
s'oppose fermement au 
paragraphe 11 de l'affidavit 
de Vivek Pursun daté du 13 
novembre, considérant qu'il 
s'agit d'allégations non fondées. 

L'ICAC a déposé une motion 
pour demander que ce 
paragraphe soit retiré. Mais la 
cour a refusé de débattre de cette 
question lors d'une audience 
séparée. Ainsi, l'affaire sera 
traitée dans son ensemble, et 
toutes les objections seront 
examinées en détail. La date 
du procès sera communiquée 
ultérieurement.

Dans ce paragraphe, Vivek 
Pursun affirme : "The 
respondent No 1 is in fact 
by its very omission/failure, 
conspiring to pervert the 
course of justice." L'ICAC 
estime que cette affirmation 
est diffamatoire, vexatoire et 
formulée sans aucune preuve. 
La commission anticorruption 
voulait que les objections soient 
discutées avant l'examen de 
l'affaire sur le fond. Cependant, 
la cour a refusé cette demande, 
craignant que cela ne retarde  
davantage l'affaire.

Me Sanjeev Teeluckdharry 
insiste sur le fait que cette 
affaire doit être entendue avant 
le pèlerinage de Grand-Bassin 
et espère que la cour fixera 
rapidement une date.

Les défendeurs, l'ICAC, 
le commissaire de police, 
l'Attorney General Maneesh 
Gobin, le député Rajanah 
Dhaliah, le Premier ministre 
Pravind Jugnauth, ainsi que 
Harryduth Ramnarain, en tant 
que parties, contestent tous la 
demande de Vivek Pursun en 
arguant qu'il n'a aucun intérêt 
juridique dans cette affaire.
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Religion

Raastriya Sanatan Sansthaan

Dewan Quedou demande au Premier  
ministre d'accorder une demi-journée  
de congé pour les travailleurs hindous
Dans le cadre de 

l’inauguration et la 
consécration du Ram 

Mandir qui auront lieu le 22 
janvier prochain à Ayodhya, 
la Raastriya Sanatan Sansthan, 
dont le secrétaire général est 
Dewan Quedou, a adressé 
une lettre au Premier ministre, 
Pravind Jugnauth.

Mettant l’accent sur les 
activités religieuses qui seront 

organisées par la Mauritius 
Sanatan Dhrama Temples 
Federation (MSDTF), entre 
autres, et situant l’importance 
de cet événement historique, 
qui sera retransmis en direct 
et suivi par des millions des 
hindous travers le monde, 
Dewan Quedou, a demandé au 
Premier ministre d’accorder 
une demi-journée de congé 
pour les travailleurs hindous 

de notre pays.

Dans sa lettre, il précise que 
: « We humbly sollicit your 
intervention to enable all 
employees of hindu faith (tamil, 
telegu, marathi, gujrati, sikh, 
hindi, and Bhojpuri speaking) 
as well as Ram Devotees ( who 
come from all communities 
and religion) to participate 
in their respective ceremonies 
by giving them a HALF-

DAY SPECIAL LEAVE on 22 
January 2024.  We know that 
you have a heart, a soft corner 
for the freedom in religious 
beliefs and practices. So as 
not to ask you too much, we 
re-iterate our request for a 2 
hour off to all Hindu Workers 
of the country on Thursdays to 
allow them to attend prayers 
and satsangs at the nearest 
temple or kovil/mandiram”.

Hindu House

Luxshmee Ramdhun-Bundhun  
annonce la tenue du Ram Utsav 

en l’honneur du Dieu Ram

Ouverture du  
Ram Mandir et  
célébration du  

Thaipoosam Cavadee :  
deux  importantes  

décisions du Conseil 
des Ministres

 • Un rallye sera organisé le 14 janvier en collaboration 
avec le Hari Hara Devasthanam.

Face à la presse, mercredi, les dirigeants 
et membres de la Hindu House, dont 
la présidente, Luxshmee Ramdhun-

Bundhun, ont annoncé la tenue du Ram Utsav, 
un festival en l’honneur du Dieu Ram. Il se 
tiendra le 22 janvier.

En présence de l’Acharya Pawan, Hemandre 
Deepchand, Atish Boyjonauth, Prakash et 
Dhaneshwar Ramdhun, et Mme Gokhool, entre 
autres, elle a soutenu que : « Nous invitons 
toute la famille mauricienne à venir célébrer 

le Ram Utsav ce jour-là, à partir de 18h à la 
Hindu House, à Cassis, Port-Louis. À cette 
occasion, nous organisons une série d’activités, 
notamment un rallye, en collaboration avec le 
Hari Hara Devasthanam le dimanche 14 janvier 
à partir de 10h ».

Elle a également félicité tous ceux et celles, y 
compris la MBC, qui n'épargnent aucun effort 
pour permettre aux Hindous de suivre un 
événement historique, à savoir la consécration 
du Ram Mandir après 500 années de lutte.

Le Conseil des ministres qui s'est réuni ce vendredi sous 
la présidence du Premier ministre, Pravind Jugnauth, a 
répondu favorablement à l'appel des organisations socio-

culturelles hindoues concernant les deux heures de " time off", 
allouées aux fonctionnaires le 22 janvier 2024.  

Les dévots pourront ainsi participer aux prières qui seront 
organisées ce jour-là à travers le pays, en marge de l'ouverture du 
Ram Mandir en Inde.

Par ailleurs, le gouvernement a ordonné le paiement des salaires 
des fonctionnaires au 22 janvier en raison de la fête du Thaipoosam 
Cavadee qui sera célébrée le 25 de ce mois. 
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Necrologie

Rétrospective

Les figures éminentes qui ont 
laissé un vide en 2023 à Maurice

Avril 
Serge Lebrasse 

 Serge Lebrasse, l’un 
des pionniers du 
séga mauricien, 
s’est éteint aux 
petites heures du 
matin du jeudi 
6 avril 2023. 
L’interprète de 
l ’ i n o u b l i a b l e 
Madame Eugène 
(Ezenn) avait 92 
ans. La légende du 
Sega avait fait ses 
adieux à la scène en 
2016, soit à l’âge de 86 ans pour une 
retraite bien méritée auprès de son épouse Gisèle. 

Serge Lebrasse, 92 ans, originaire de Rose-Hill, a vu le 
jour en 1930.  Ce ségatier confirmé a obtenu plusieurs 
récompenses et décorations pour sa contribution à la 
culture durant sa carrière. Il est connu pour ses titres 
phares Madame Ezenn , si to content moi, si mo ti enn 
magicien et des potpourri sega de letan lontan.

Juin  
Ashit Gungah 

 Ashit Gungah est 
décédé le 1er juin 

2023 des suites 
d’une maladie. 
Il  a été élu en 
2010 et 2014. 
Il a été ministre 
de la Fonction 
publique entre 

2010 et 2011 
jusqu'à départ du 

MSM de la majorité 
gouvernementale. Puis, 

il a été ministre de 2014 
à 2019, responsable des portefeuilles de l'Industrie 
et du commerce. Candidat battu lors des dernières 
législatives de 2019, il a été nommé au National 
Productivity and Competitiveness Council (NPCC) et 
était toujours en poste. En août 2022, il a été nommé 
chairman de la MPA en remplacement de Sanjeev 
Ghurburrun.

Sir Bhinod Bacha 

 Sir Bhinod Bacha est décédé le 17 juin, à Quatre-
Bornes, à la suite d'un accident. Le Senior Advisor au 
bureau du Premier ministre était admis à l'unité des 
soins intensifs de l'hôpital Victoria. 

Âgé de 80 ans, Sir Bhinod 
Bacha a été le conseiller 
de tous les Premier 
ministres depuis qu’il 
a pris sa retraite de la 
fonction publique. Il 
était l’actuel conseiller 
de Pravind Jugnauth. 
Ceux qui l'ont côtoyé 
vous diront qu'il avait 
le sens de l'amitié et de 
la loyauté chevillés au 
coeur. Malgré les drames 
qui ont jalonné et entaché sa 
vie, durant une certaine période, 
Bhinod Bacha a consacré sa vie à servir son pays.

Juillet
Reza Issack 

L’ancien député 
travailliste, Reza 

Issack, s’est 
éteint dans 
la matinée 
du mercredi 
26 juillet 
2023 après 
avoir lutté 

contre des 
complications de 

santé. Il a connu 
une riche carrière en politique, ainsi 
en tant qu'enseignant et journaliste. Reza Issack a été 
rédacteur en chef du journal Star.

Août 
Sir Kailash Ramdanee 

Sir Kailash Ramdanee, 
le père de Kobita 
Jugnauth, épouse 
du Premier 
ministre est 
décédé dans la 
soirée du lundi 
21 août 2023.

Figure de proue 
dans le monde 
des affaires, sir 
Kailash était aussi 
connu pour son 
engagement appuyé 
dans le social et dans le t r ava i l 
communautaire. Il a connu une carrière jalonnée 
de succès qu’il a entamé dans les années 60 et s’est 
échelonné jusqu’au début du nouveau millénaire. 

Il a occupé des positions importantes sur le plan 
local aussi bien qu’à l’échelle internationale. Ses 
activités industrielles allaient de la pharmaceutique 
à l’hôtellerie et la restauration en passant le secteur 
financier.

Octobre 
Prem Koonjoo 

L’ancien ministre 
de la Pêche, Prem 
Koonjoo, est 
décédé le 12 
octobre 2023 
à l’âge de 79 
ans. Le père 
de Kalpana 
Koonjoo-Shah, 
la ministre de 
l’Égalité du genre, 
s’était retiré de la 
politique active en 2019, à 
l’âge de 75 ans. Prem Koonjoo a été élu 
à plusieurs reprises, occupant notamment le poste de 
ministre de la Pêche, de l’Economie bleue ou encore 
de la Fonction publique.

Prem Koonjoo était enseignant et détenait une maîtrise 
en économie. Il avait quitté le MMM pour rejoindre le 
MSM de SAJ, dont il était considéré comme l’un des 
fidèles lieutenants.

Stéphanie Momplé (Deborah)

Notre consœur, notre 
collègue, notre amie 
aussi, Stéphanie 
Momplé ou 
Deborah pour 
les intimes nous 
a quittés, le 
mardi 4 octobre 
2023 à l’âge de 
35 ans. Elle est 
morte à la fleur 
de l'âge en laissant 
derrière elle une famille 
éplorée, des amies journalistes 
qui n'oublieront jamais son professionnalisme, sa 
constante disponibilité et sa profonde gentillesse.

Chand Bhadain

Chand Bhadain est décédé, le 22 octobre 2023, à 
l’âge de 80 ans des suite de maladie. Ancien haut 
fonctionnaire, il a également été responsable de 
plusieurs organismes parapublics et compagnies 
d’État durant sa longue carrière.

Plusieurs figures de proues de la société mauricienne ont tiré leurs révérences en 2023. Retour sur ces 
personnalités qui nous ont quittées au cours de l’année dernière parmi Sir Kailash Ramdanee, Ashit 
Gungah, Prem Koonjoo mais également notre ancienne collègue Stéphanie Momplé. 
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Longtemps homme de confiance de Sir 
Anerood Jugnauth, Chand Bhadain 

avait été nommé à des postes de 
haute responsabilité après une 
riche carrière en tant que haut 
fonctionnaire, lorsque SAJ était 
Premier ministre. En février 
2015, il deviendra ainsi président 
de la Banque de Développement 
de Maurice. Il en démissionnera 

le 30 janvier 2017, une semaine 
après le départ de Roshi Bhadain 

du gouvernement. Ce sera la 
dernière fonction qu’il occupera au 

sein d’instances gouvernementales.

Novembre
Jean-Marcellin Ramiandrisoa 

 Le père Jean-Marcellin 
Ramiandrisoa, 45 ans, originaire 
de Madagascar, s’est éteint 
le mardi 07 novembre 
2023. Souffrant déjà de 
complications, le père 
Ramiandrisoa avait été 
admis en clinique à plusieurs 
reprises depuis le mois de 
septembre lorsque son état de 
santé s’était aggravé.

Jean-Marcellin Ramiandrisoa est 
né à Madagascar le 26 juillet 1978. 
Il avait été ordonné prêtre le 04 mai 2008 pour la congrégation 
des Salésiens de Saint-Jean-Bosco et est entré dans le diocèse 
de Port-Louis en janvier 2010. Il était curé à Notre-Dame-de- 
l’Assomption, Roches-Bois et à Saint-François-Xavier, Port-
Louis.

Novembre 

Dev Virahsawmy :  Dev 
Virahsawmy a rendu l’âme 

à l’âge de 81 ans à la suite 
d’une longue maladie 
dans la soirée du mardi 7 
novembre 2023. 

Dev Virahsawmy a été 
une personnalité politique 

des premières années de l’île 
Maurice indépendante. Un des 

fondateurs du MMM, il a été le 
candidat élu de ce parti aux élections partielles de 

1970 dans le fief de sir Seewoosagur Ramgoolam. Il fut conseiller 
de plusieurs ministres et changea de camp politique à plusieurs 
reprises. Mais il fut surtout l’un des promoteurs et défenseurs 
de la langue créole, le kreol morisien, dans tous les forums 
imaginables et en écrivant des pièces de théâtre, des poèmes et 
en composant des chansons, dont quelques-unes font aujourd’hui 
partie du patrimoine culturel et artistique mauricien.

Décembre 
Pierre Guy Noël 

L’ancien PDG du Groupe MCB, 
Pierre Guy Noël, est décédé 
dans la soirée du mercredi 
27 décembre 2023, à l’âge 
de 67 ans. Il a contribué 
de manière significative à 
l’évolution et au succès de la 
MCB. Son leadership éclairé 
et son dévouement ont laissé 
une empreinte indélébile sur 
cette institution.

Suite de la page 20

La Direction 
11 janvier 2024

COMMUNIQUÉ

SSDG Net-Billing Scheme - Révision 
du Critère d’Éligibilité de 200 kWh à 300 kWh

Le Central Electricity Board (CEB) souhaite informer ses clients et le public en général 

que le critère d’éligibilité pour le SSDG Net-Billing Scheme, qui était initialement  
une consommation moyenne mensuelle d’électricité ne dépassant pas 200 kWh,  
a été révisé à 300 kWh.

Ce changement permettra à un plus grand nombre de familles de participer à l’effort 

national visant à promouvoir l’utilisation des énergies renouvelables.

Pour rappel, le SSDG Net-Billing Scheme concerne l’installation gratuite  

de panneaux solaires chez les abonnés résidentiels se trouvant dans les catégories 

de tarifs d’électricité 110, 120 et 140. Dans la phase actuelle du SSDG Net-Billing 

Scheme, le CEB vise l’installation de 2 500 panneaux solaires de 2 kW chacun, 

attribués selon le principe du “premier arrivé, premier servi”.

Les clients intéressés doivent envoyer un SMS au 5954 5954, en tapant “NBS” 
suivi de leur numéro de compte d’électricité, pour manifester leur intérêt à y participer. 

Seuls les clients répondant à tous les critères établis par le CEB seront contactés 

pour remplir le formulaire de demande.

Les clients ayant déjà exprimé leur intérêt selon le critère initial de 200 kWh  

de consommation moyenne mensuelle d’électricité ne doivent pas envoyer 

de nouveau SMS. Tous ceux qui sont éligibles seront bientôt invités à remplir  

le formulaire de demande.

Pour plus d’informations, veuillez contacter nos centres d’accueil clientèle ou visiter 

notre site Web à l’adresse http://ceb.mu

Tuition in French, French Lit. English,  
English Lit. General Paper, English  
(main &sub), French (main & sub),  

near Winners Le Hochet.  
Tel : 5797 9220

A vendre 3 Robes de sortie,  
états neuves, pour fille de 8/12 ans.  

Tel : 5797 9220
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Gabriel Attal Premier ministre : ces trois  
défis qui l’attendent à la tête du gouvernement

Des JO 2024 à l’inscription de 
l’IVG dans la Constitution 
en passant par la nécessité 

de ressouder la majorité… La pile de 
dossiers qui attendent Gabriel Attal est 
haute.

POLITIQUE - Une consécration. À 34 
ans, Gabriel Attal est nommé Premier 
ministre ce mardi 9 janvier. Il devient 
le plus jeune à occuper le poste, 
dépassant le record de Laurent Fabius, 
qui était devenu chef du gouvernement 
à l’âge de 37 ans en 1984. Gabriel Attal 
n’était pas né.

Une promotion express pour l’ex-
ministre de l’Éducation nationale, qui 
vient couronner des années de bons et 
loyaux services auprès d’Emmanuel 
Macron. Pour autant, ce qui apparaît 
comme un triomphe pourrait tourner 
au sacerdoce. Élisabeth Borne peut 
en témoigner, naviguer l’exécutif par 
temps de majorité relative n’est pas 
une mince affaire. D’autant que le 
camp présidentiel est sorti très affaibli 
de la séquence immigration, après 
l’adoption d’un texte avalisant certains 
principes chers au RN.

Devenir chef de la majorité

Là résidera le premier défi pour 
le nouveau chef du gouvernement 
: ressouder la Macronie après cet 
épisode délicat. Un exercice d’autant 
plus difficile que le camp présidentiel 
n’est pas un ensemble homogène, 
composé de diverses chapelles allant 
des philippistes du parti Horizons, au 
MoDem de François Bayrou en passant 
par une aile gauche contrariée par les 
semaines écoulées. Le tout réuni autour 
de Renaissance, navire amiral du 
macronisme et dont les représentants 
sont les plus nombreux et les plus 
fidèles au chef de l’État.

À la tête d’un gouvernement qui devra 
respecter ces équilibres fragiles, Gabriel 
Attal aura donc la tâche d’embarquer 
tout ce petit monde dans le même 

bateau, alors même que son ascension 
à de quoi nourrir des rancœurs. « J’ai 
des doutes sur sa capacité à avoir de 
l’autorité sur certains ministres et 
administrations », soupçonne auprès 
du HuffPost un marcheur historique, 
qui était davantage emballé par 
l’option Julien Denormandie. Ménager 
à la fois les egos froissés et les 
sensibilités politiques de chacun, tout 
en dépassant le seul camp macroniste 
pour aller chercher des « majorités de 
projet » pour faire passer des textes à 
l’Assemblée, voilà le premier chantier 
qui attend Gabriel Attal.

Être à la hauteur  
de l’année 2024

Cette année n’est pas une année 
commes les autres pour l’exécutif, 
qui joue gros sur deux dossiers. Le 
premier : les élections européennes du 
mois de juin. Objectif pour le Premier 
ministre, donner le change face à un 
Rassemblement national qui caracole 

en tête des sondages, en incarnant le 
nouveau souffle que le chef de l’État 
entend donner à son quinquennat par sa 
nomination. En d’autres termes : aller 
au combat afin de rattraper le retard. 
Autre dossier pour lequel l’action 
de l’exécutif sera particulièrementt 
scrutée : les Jeux Olympiques 2024 qui 
se tiendront en France du 26 juillet au 
11 août.

Un véritable défi logistique, d’autant 
que le fiasco de l’organisation de la 
finale de la Ligue des Champions en 
2022 au Stade de France est encore 
dans toutes les têtes. Un dossier très 
politique qui donne lieu à des passes 
d’armes régulières entre la mairie de 
Paris et le gouvernement, notamment 
sur la question des transports en 
commun. Sécurité des spectateurs, 
cérémonie d’ouverture (dont le sort 
n’est pas encore scellé), accès aux 
logements… Autant de sujets sur 
lesquels le gouvernement dirigé par 
Gabriel Attal devra être au rendez-
vous.

Mettre en œuvre  
les promesses  

d’Emmanuel Macron

Deux réformes sociétales de taille ont 
été annoncées par le chef de l’État pour 
cette année. La première concerne le 
sujet ultrasensible de la fin de vie, qui 
devrait être scindé en deux « textes»  
distincts : un sur les soins palliatifs, 
et l’autre sur la fin de vie. Un projet 
qui devrait être présenté au Parlement 
dès le mois de février, après plusieurs 
reports décidés par l’exécutif en raison 
du caractère éruptif du sujet. Un 
premier gros morceau pour Gabriel 
Attal, d’autant que le nouveau Premier 

ministre devra composer sur ce dossier 
avec un Sénat à majorité de droite, 
formation politique traditionnellement 
hostile à une évolution majeure de la 
législation en vigueur.

Autre dossier d’envergure promis pour 
cette année : l’inscription de l’IVG 
dans la Constitution. Une évolution 
qui sera discutée lors d’un Congrès 
prévu pour le 5 mars. Pour aboutir, 
cette réforme constitutionnelle doit 
obtenir un vote à la majorité des 
trois cinquièmes des parlementaires 
réunis, à condition que l’Assemblée 
et le Sénat aient au préalable adopté 
le texte dans une rédaction identique. 
Et là encore, la difficulté pour Gabriel 
Attal sera d’avancer au Sénat, où la 
droite a déjà fixé ses lignes rouges en la 
matière. De quoi promettre au nouveau 
Premier ministre de longues heures de 
négociations.

Jamais sans son équipe

Le nouveau chef du gouvernement est 
accompagné depuis plusieurs années 
par une garde rapprochée de quatre 
jeunes gens, artisans de son ascension : 
Fanny Anor, Maxime Cordier, Antoine 
Lesieur et Louis Jublin.

Trop tard pour observer depuis le bureau 
du Premier ministre la magnifique 
vue sur les jardins de Matignon — il 
fait nuit. Mais suffisant pour prendre 
déjà la mesure du lieu et réaliser, à ce 
moment très précis, l’instant qu’ils sont 
en train de vivre. Ce mardi 9 janvier 
dans la soirée, Gabriel Attal se fait 
attendre au premier étage de la rue de 
Varenne (VIIe). Il est de l’autre côté 
de la Seine, pour un dîner de travail 
avec Emmanuel Macron à l’Élysée qui 
s’éternise. Alors, en patientant pour 
le fameux « débrief de la journée », 
ses collaborateurs les plus proches 
l’attendent. Les yeux écarquillés dans 
le saint des saints : son nouveau bureau. 
Là même où d’illustres prédécesseurs 
sont passés avant lui. « Quand même, 
c’est vertigineux. On est arrivés à 
un truc de dingue », glisse un de ces 
apôtres.

Ils sont quatre soldats dévoués à leur 
champion. Certains les surnomment ses 
« Quatre mousquetaires ». Attal préfère 
dire ses « Power Rangers ». Mais eux 
se sont donné un autre nom, plus direct : 
la Meute. Moyenne d’âge, 33 ans. Trois 
hommes, une femme. Dévoués à la vie 
à la mort à celui qu’ils accompagnent 
pour certains depuis presque dix 
ans. Particularité : la moitié a fait ses 
armes… à droite, du temps de l’UMP. 
Une autre époque. Ils s’appellent 
Fanny Anor, Maxime Cordier, Antoine 
Lesieur et Louis Jublin. Et chacun a 
un rôle bien spécifique dans le nouvel 
organigramme de Matignon.
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Invitation for Bids (IFB) 
Authorised under Section 17 of the Public Procurement Act 2006  

CWA Ref: CWA/2023/866 
C2023/866 – Supply of 185,000 Litres of Liquid Polyelectrolyte 

CWA 
                                         e-Procurement Reference No.: CWA/IFB/2023/1691 

 
OPEN NATIONAL BIDDING 

 

1. The Central Water Authority is inviting bids from eligible and qualified bidders of 
Mauritian nationals or entities incorporated in Mauritius/opened to local Bidders through 
the Government e-Procurement System for the Supply of 185,000 Litres of Liquid 
Polyelectrolyte. 

 
2.  Bidding documents may be downloaded from the e-Procurement System 

https://eproc.publicprocurement.govmu.org. The reference Number on the system is 
CWA/IFB/2023/1691.  
 

3. Bids must be submitted online on the e-Procurement System as per Key Activity 
Schedule. 
 
 

4 Bidders who have submitted bids online by the closing date and time shall decrypt and 
re-encrypt their bids as per Key Activity Schedule. 
 

5  Bids will be opened online on the e-Procurement System as per Key Activity Schedule 
in the presence of the bidders’ representatives who choose to attend at the address given 
hereunder.  
 

Bid Opening room, 
Ground Floor (New Building), 
CWA Headquarters, 
St Paul, Phoenix, 
Mauritius 

 
6 The Central Water Authority reserves the right to accept or reject any bid and to annul 

the bidding process and reject all bids at any time prior to award of the Contract, without 
thereby incurring any liability to any Bidder.   
 
 
                                                                                                            JANUARY 2024 
 
 
 
 

 

CENTRAL  WATER  AUTHORITY 
ST.PAUL, PHOENIX – MAURITIUS  
Tel: (230)601-5000  Fax: (230)686-6264 
Email: cwa@intnet.mu 

 

Le nouveau gouvernement Attal est connu 

Le casting est officiel. Les 
ministres du nouveau 
Premier ministre Gabriel 

Attal sont désormais connus, avec 
quelques surprises de taille. Les 
noms des ministres délégués et des 
secrétaires d'État seront eux connus 
lors d'une prochaine annonce.

Deux jours après le changement 
de locataire à Matignon et après 
de longues tractations, l'Élysée 
a annoncé ce jeudi 11 janvier 
2023 la formation de la nouvelle 
équipe gouvernementale. Plus 
tôt dans la semaine, Emmanuel 
Macron a nommé Gabriel Attal 
Premier ministre, remplaçant ainsi 
Élisabeth Borne après près de vingt 
mois à ce poste.

Voici la composition  
du gouvernement:

• Premier ministre: Gabriel Attal

• Ministre de l'Economie, des 
Finances et de la Souveraineté 
industrielle et Numérique: Bruno 
Le Maire

• Ministre de l'Intérieur et des 
Outre-mer: Gérald Darmanin

• Ministre du Travail, de la Santé et 
des Solidarités: Catherine Vautrin

• Ministre de l’Éducation 
nationale, de la Jeunesse, des 
Sports et des Jeux Olympiques et 
Paralympiques: Amélie Oudéa-
Castéra

• Ministre de l'Agriculture et de 
la Souveraineté alimentaire: Marc 
Fesneau

• Ministre de la Culture: Rachida 
Dati

• Ministre des Armées: Sébastien 
Lecornu

• Garde des Sceaux, ministre de la 
Justice: Éric Dupond-Moretti

• Ministre de l'Europe et des 
Affaires étrangères: Stéphane 
Séjourné

• Ministre de la Transition 
écologique et de la Cohésion des 
territoires: Christophe Béchu

• Ministre de l'Enseignement 
supérieur et de la Recherche: 
Sylvie Retailleau

• Chargé du Renouveau 
démocratique, porte-parole du 
Gouvernement: Prisca Thevenot

• Chargé des Relations avec le 
Parlement: Marie Lebec

• Chargée de l'Egalité entre les 
femmes et les hommes et de la 
Lutte contre les discriminations: 
Aurore Bergé
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Dangote Cement résiste sur la Bourse  
de Lagos, malgré une enquête sur des 
manipulations présumées de devises

La valeur des actions de Dangote 
Cement reste stable, malgré 
l'enquête sur des manipulations 

de devises impliquant sa société mère. 
Aucune accusation formelle n'a été 
portée et l'entreprise coopère avec les 
enquêteurs. L'impact de l'enquête reste 
incertain, mais Dangote Cement affiche 
une solide performance financière.

La valeur des actions de Dangote 
Cement, le géant industriel africain 
dirigé par le milliardaire nigérian Aliko 
Dangote, est restée stable en ouverture 
du marché ce lundi 8 janvier 2024, 
en dépit des récentes annonces d'une 
enquête concernant des manipulations 
de devises impliquant sa société mère. 
Les actions s'échangeaient à 325 
nairas (0,36 $), un niveau inchangé 
par rapport à la clôture du marché le 
vendredi 5 janvier 2024.

Dans un communiqué publié le 
dimanche 7 janvier, Dangote Group 

a affirmé sa coopération totale avec 
les enquêteurs, tout en soulignant 
qu'aucune accusation formelle n'avait 
été portée contre lui. 

Selon ses dirigeants, les interactions 
avec la commission d'enquête sur les 
crimes financiers ont débuté début 
décembre 2023, et de nouveaux 

documents ont été demandés depuis.

L'enquête, qui implique également une 
cinquantaine d'autres entreprises, se 
concentre principalement sur Godwin 
Emefiele, l'ancien gouverneur de la 
Banque centrale du Nigeria. 

Les autorités de régulation nigérianes, 

connues pour leur approche 
rigoureuse, ont par le passé contraint 
des entreprises telles que le groupe de 
télécommunications MTN Group et le 
producteur de tabac British American 
Tobacco à payer des centaines de 
millions de dollars d'amendes.

L'impact de l’enquête sur Dangote 
Group, dans laquelle sont évoquées 
des manipulations de devises sur une 
période de dix ans, reste incertain. 
Cependant, Dangote Cement, qui est 
l’une des sociétés phares du groupe, 
est bien positionnée pour faire face à 
d'éventuelles répercussions. 

Ses revenus ont affiché une 
augmentation de 49% pour les neuf 
premiers mois de 2023 par rapport à 
la même période l'année précédente. 
Aussi, elle s’est caractérisée par un 
rendement de dividende de 6,3%, et la 
valeur de ses actions semble avoir une 
marge de progression supplémentaire.

Les Etats-Unis envisagent d’installer  
des bases de drones militaires dans trois pays 

côtiers d’Afrique de l’Ouest

Les drones de 
r e c o n n a i s s a n c e 
devraient permettre aux 

forces américaines d'effectuer 
une surveillance aérienne des 
mouvements des djihadistes le 

long de la côte ouest-africaine et 
de fournir des conseils tactiques 
aux troupes locales pendant les 
opérations de combat. 

Les Etats-Unis envisagent 
d’établir des bases de drones 

militaires dans trois pays 
côtiers d’Afrique de l’Ouest 
pour prévenir une extension 
des activités des groupes 
djihadistes Al-Qaïda et de l'Etat 
Islamique dans la sous-région, a 

rapporté le quotidien américain 
The Wall Street Journal le 
mercredi 3 janvier 2024, citant 
des responsables américains et 
africains.

Washington mène actuellement 
des discussions préliminaires 
pour permettre à des drones 
de reconnaissance non armés 
américains d'utiliser les 
aérodromes du Ghana, de la 
Côte d'Ivoire et du Bénin, 
trois pays relativement stables 
et prospères, mais qui sont 
aujourd'hui menacés par 
des groupes djihadistes qui 
déferlent vers le sud depuis 
le Mali, le Burkina Faso et le 
Niger, a-t-on précisé de même 
source.

Ces drones de reconnaissance 
devraient permettre aux forces 
américaines d'effectuer « une 
surveillance aérienne des 
mouvements des djihadistes le 
long de la côte ouest-africaine 
» et de « fournir des conseils 
tactiques aux troupes locales 
pendant les opérations de 

combat ».

Selon certains experts, le 
déploiement de drones 
militaires américains en Afrique 
de l’Ouest viserait également 
à contrer l’influence russe 
grandissante dans la région où 
plusieurs pays sont tombés sous 
la coupe de gouvernements 
militaires proches de Moscou 
à la suite de coups d'Etat. Le 
dernier en date a eu lieu le 
26 juillet 2023 au Niger. Des 
militaires ont également pris 
le pouvoir au Mali, au Burkina 
Faso et en Guinée.

Citant des diplomates 
européens, le journal allemand 
Die Welt am Sonntag avait 
révélé, fin août 2023, que 
l’Union européenne (UE) 
prévoyait de déployer une 
nouvelle mission militaire au 
Ghana, au Togo, au Bénin et en 
Côte d'Ivoire pour lutter contre 
l’activisme violent des groupes 
djihadistes dans le Golfe de 
Guinée.

Internationale Afrique
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Les levées de fonds des start-up africaines 
ont baissé de 36% en 2023, à 3,2 milliards $

Pipeline EACOP : Lionel Zinsou engagé par  
Total Energies pour évaluer l’épineux dossier  

de l’expropriation des terres

Le Kenya, l’Afrique 
du Sud, l’Egypte et 
le Nigeria accaparent 

près de 75% du total des 
levées de fonds réalisées sur 
le continent africain en 2023. 
Les entreprises de fintech 
restent les start-up les mieux 
financées.

Les levées de fonds réalisées 
par les start-up opérant en 
Afrique ont enregistré une 
baisse de 36% en 2023 pour 
s’établir à 3,2 milliards de 
dollars comparativement à 
2022 (5 milliards de dollars), 
selon des données publiées 
le mercredi 3 janvier 2024 
par le cabinet de conseil 
en économie numérique 
TechCabal Insights.

Ce montant est le plus bas 
depuis 2020 (2,1 milliards 
de dollars), a-t-on précisé de 
même source.

Durant l’année écoulée, les levées 
de fonds ont globalement connu une 
baisse d'un trimestre à l'autre, passant 

de 1,2 milliard de dollars au premier 
trimestre à 877,8 millions de dollars 
au trimestre suivant, puis à 492,7 
au troisième trimestre. Une légère 
hausse a été cependant enregistrée au 

quatrième trimestre (551,2 millions de 
dollars) comparativement au trimestre 
précédent.

La répartition des levées de fonds 
réalisées par les jeunes pousses 

africaines en 2023 par sous-
région montre que l’Afrique 
du Nord tient le haut du 
pavé avec 33,67% du total 
des financements mobilisés 
devant l’Afrique de l’Est 
(26,22%), l’Afrique australe 
(19,94%), l’Afrique de 
l’Ouest (17,89%) et l’Afrique 
centrale (1,92%).

A l’instar des précédentes 
années, quatre pays (le 
Kenya, l’Afrique du Sud, 
l’Egypte et le Nigeria) ont 
capté la majeure partie des 
levées de fonds. Surnommés 
les « Big Four », ils ont 
accaparé 74,9% du montant 
total mobilisé par l’ensemble 
des pays du continent.

La ventilation sectorielle 
des levées de fonds révèle 
par ailleurs que les start-
up opérant dans le domaine 

de la technologie financière (fintech) 
restent les pépites les mieux financées 
en Afrique, avec 45% du total des 
financements récoltés l’an passé.

Depuis l’annonce des 
premiers travaux de 
développement du 

pipeline est-africain EACOP 
qui reliera les puits ougandais 
au port tanzanien de Tanga, 
TotalEnergies se heurte à de 
nombreuses difficultés. Celles-
ci concernent notamment le 
processus d’expropriation des 
populations le long du tracé.

Jeudi, TotalEnergies a 
annoncé avoir engagé Lionel 
Zinsou (photo), ancien 
Premier ministre du Bénin 
et fondateur de la société de 
conseil Southbridge, pour 
mieux conduire le processus 
d’expropriation entrant dans 
le cadre de la construction du 
pipeline EACOP.

L’homme d’affaires sera 
chargé de trouver des solutions 
aux problèmes rencontrés 
par la société énergétique 
depuis plusieurs mois, dans 
ses interactions avec les 

populations ougandaises et 
tanzaniennes. Son cahier des 
charges couvrira l’évaluation 
des procédures d’acquisition 
foncière, les modalités de 
consultation, l’indemnisation 
et le relogement des personnes 
touchées, ainsi que la gestion 
des plaintes.

Lionel Zinsou qui a déjà 
travaillé avec TotalEnergies 
sur d’autres dossiers, évaluera 
également les actions 
entreprises par TotalEnergies 
EP Uganda et EACOP pour 
améliorer les conditions de 
vie des personnes affectées. 
Ceci, en sachant que 98 % des 

foyers concernés ont signé des 
accords d’indemnisation, 97 
% ont reçu une indemnisation, 
et 98 % des foyers devant être 
relogés ont pris possession de 
leurs nouveaux logements.

Alors que le processus 
d’expropriation est en 
marche, plusieurs points 
d’achoppement existent. La 
société civile a démontré 
qu’il s’agit de terres arables 
cruciales pour la survie 
des populations. D’autres 
organisations défendent 
que le processus viole en de 
nombreux points les droits des 
populations cibles.

De plus, de nombreux 
groupes d’activistes pro-
environnement et climat 
poursuivent en justice 
TotalEnergies l’accusant 
de ne pas avoir protégé 
adéquatement les populations 
locales et l’environnement. 
Ils défendent également 

que le projet aura de graves 
incidences sur la qualité de vie 
dans les deux pays, en raison 
de ses émissions prévues de 
carbone.

Des ONG internationales 
dont Human Rights Watch, 
soutiennent que les recherches 
montrent que le processus 
d’acquisition foncière pour 
le pipeline EACOP a été un 
« désastre ». Myrto Tilianaki, 
une responsable de Human 
Rights Watch a déclaré : 
« des dizaines de milliers 
de personnes ont perdu des 
terres qui fournissaient de la 
nourriture à leurs familles et 
un revenu pour envoyer leurs 
enfants à l’école, et elles ont 
reçu une indemnisation trop 
faible de TotalEnergies ».

C’est sur toutes ces 
problématiques que se 
penchera Southbridge qui 
devra fournir un rapport 
d’activité d’ici le mois d’avril.
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Mauritanie : le FMI projette une  
croissance de 14,3 % en 2025, avec le  

démarrage du projet gazier GTA
L’accélération prévue 

de la croissance 
é c o n o m i q u e 

mauritanienne découlera 
essentiellement de l’entrée 
en production du gisement 
gazier Grand Tortue Ahmeyim 
situé à cheval sur la frontière 
maritime avec le Sénégal.

Le Fonds monétaire 
international (FMI) estime que 
la croissance de l’économie 
mauritanienne devrait se 
situer à 5,1 % en 2024 avant 
d’atteindre 14,3 % en 2025, 

grâce à l’entrée en production 
du gisement gazier Grand 
Tortue Ahmeyim (GTA) 
situé à cheval sur la frontière 
maritime avec le Sénégal.

« Nous prévoyons que la 
production au niveau du 
champ GTA commencera au 
cours du premier semestre 
2024 et que les exportations de 
gaz naturel débuteront durant 
le second semestre. Ce qui 
contribuera positivement à la 
croissance du PIB, à partir de 
2024 », a déclaré Felix Fischer, 

le chef de la mission d’experts 
dépêchée fin octobre 2023 
par l’institution financière en 
Mauritanie.

Fischer a précisé, dans 
des propos rapportés par 
Bloomberg, qu’une importante 
capacité de production de gaz 
ne sera cependant atteinte 
qu’en 2025.

« C'est à ce moment-là 
que l'impact sera le plus 
important. Nous prévoyons 
une croissance économique 
de 14,3 % en 2025, lorsque 

les exportations de gaz vont 
représenter 11,6 % du total 
des exportations du pays », 
a-t-il indiqué.  

Opéré par les sociétés BP 
et Kosmos Energy, le projet 
GTA devrait produire 2,5 
millions de tonnes de gaz 
naturel liquéfié (GNL) par an 
durant une première étape. 
Selon les prévisions de deux 
compagnies, les volumes de 
production devraient ensuite 
atteindre 5 millions de tonnes 

par an en 2027 et 10 millions 
de tonnes à partir de 2030.

La Mauritanie devrait 
également consolider sa 
position de puissance gazière 
montante dans les années à 
venir, grâce à l’exploitation 
du gisement de Bir Allah. 
Les réserves de ce champ 
gazier situé exclusivement 
dans les eaux territoriales 
mauritaniennes sont estimées 
à 80 000 milliards de pieds 
cubes.
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MAURITIUS TOURISM PROMOTION AUTHORITY 
Invitation for Bids (IFB) 

Open Advertised Bidding 

(Authorised under Section 16 of the Public Procurement Act 2006) 

Procurement for Concept, Design, Construction and Decoration of MTPA Stand for 
ITB Fair 2024 in Berlin, Germany 

MTPA/OAB/1/2024 

1. The Mauritius Tourism Promotion Authority (MTPA) is inviting qualified and 
eligible bidders to submit their proposals for the Concept, Design, Construction and 
Decoration of MTPA Stand for ITB Fair 2024 in Berlin, Germany. 

2. A complete set of the bidding document may be downloaded from PPO Portal 
             http://publicprocurement.govmu.org  

and from MTPA website:  https://trade.mymauritius.travel. 

3. Bids should be sent by email on procurement@mtpa.mu and deadline for submission 
of bids is Monday 05 February 2024 at 15:00 hrs (Mauritian Time) at latest.   

          Any addendum to the bidding document will be uploaded on the above websites.  
 

4. An online Pre-Bid Meeting is scheduled on Wednesday 24 January 2024 at 14:00 
hrs (Mauritian Time). Interested bidders are invited to notify their interest to 
participate in the Pre-Bid Meeting by email to chaya@mtpa.mu at least one day 
before so as to receive the Zoom Meeting Link/ID. 

5. Late bids will not be accepted.  
6. The MTPA reserves the right to accept or reject any bid and to cancel the bidding 

process and reject all bids at any time prior to award of contract, without incurring 
any liability towards any bidder or any obligation to inform any bidder of the reasons 
thereof.  
 
Mauritius Tourism Promotion Authority 
5th, floor, Victoria House, St. louis Street 
Port- Louis, Republic of Mauritius 
Tel : + 230 203 1900                                                 Tuesday 09 January 2024 
 

Courrier

Le pardon, un aspect 
de la non-violence    

La rancune, c'est jeter 
de l'huile sur le feu. Le 
pardon, c'est verser de 

l'eau sur le feu ! La rancœur 
est un feu inextinguible. La 
miséricorde est l'extincteur. 
Pardonner peut sembler 
difficile, mais ce n'est pas 
irréalisable. 

Étant donné que nous sommes 
tous sujets à l'imperfection, 
nous éprouvons de la gêne à 
pardonner - et même à demander pardon. En s'abstenant, nous 
créons une tension spirituelle et psychologique. En négligeant le 
pardon, la rancune ne prévoit aucune issue. 

En l'absence de sincérité, la formulation du pardon reste une 
feinte absurde, car le soi-disant pardon sans oubli est un adage 
couramment compris à contresens. Si la rancune s'accompagne 
de reproches, mais comme le dit le proverbe, à tout péché 
miséricorde ! Le pardon étant un puissant levier de l'amour, il 
neutralise tous les points de tension chez les irréconciliables.

Dans le monde contemporain, étant trompés par le ressentiment, 
beaucoup de gens ne cherchent pas de terrain d'entente. On sait 
que la miséricorde spontanée fait partie de la non-violence ! La 
réconciliation apaise, et la conscience s'épanouit...!

 Harold Casimir



13 au 19 janvier 2024 - Edition No. 347

 

27

Santé

120e édition Notre santé, Notre trésor

Se soigner au naturel :  
Retrouver l'équilibre avec  

des remèdes naturels
À une époque où la médecine moderne 

offre un large éventail de traitements, les 
remèdes naturels retrouvent également 

leur place dans la quête d'une santé équilibrée. 
Se soigner au naturel, c'est revenir à l'essence 
même de la médecine en utilisant les ressources 
offertes par la nature pour prévenir et guérir. 
Nous vous en parlons dans cette 120e édition de 
Notre santé, Notre trésor, en nous inspirant du 
Magazine Santé Revue. 

La médecine naturelle adopte une perspective 
holistique, considérant l'individu dans sa 
globalité physique, mentale et émotionnelle. Elle 
met l'accent sur la prévention en encourageant des 
modes de vie sains, une alimentation équilibrée 
et des pratiques telles que la méditation, le yoga 
et d'autres formes de relaxation pour renforcer le 
corps et l'esprit.

Les plantes médicinales, les herbes, les huiles 
essentielles et d'autres produits naturels offrent 
une multitude de bienfaits pour la santé. Par 
exemple, la camomille pour apaiser, le curcuma 
aux propriétés anti-inflammatoires, ou encore 
l'huile de lavande pour favoriser la relaxation 
et réduire le stress. Ces remèdes peuvent aider 
à soulager divers maux, tout en minimisant les effets 
secondaires souvent associés aux médicaments 
synthétiques.

Il est important de souligner que les remèdes naturels ne 
doivent pas être perçus comme une alternative exclusive 
à la médecine conventionnelle, mais plutôt comme un 
complément. L'association de ces deux approches peut 
parfois offrir des résultats synergiques pour améliorer la 
santé et le bien-être global.

Le rôle de l'écoute de son corps

Se soigner au naturel implique également d'être à 
l'écoute de son corps et de ses besoins. Chaque individu 
est unique, et ce qui fonctionne pour l'un peut ne pas 
convenir à l'autre. C'est pourquoi il est essentiel de 
consulter des professionnels de santé qualifiés, tels que 
des naturopathes ou des herboristes, pour obtenir des 
conseils personnalisés.

Prendre soin de sa santé de manière naturelle 
est un choix de vie qui repose sur des 
habitudes simples et bénéfiques pour le 
bien-être global du corps et de l'esprit. 
Voici quelques conseils naturels pour 
prévenir les problèmes de santé et 
favoriser une vie équilibrée.

Alimentation équilibrée

Une alimentation saine et équilibrée 
constitue la base d'une bonne santé. 
Privilégiez les aliments naturels, frais et non 
transformés. Intégrez une variété de fruits, de 

légumes, de céréales complètes et de protéines maigres 
à votre régime alimentaire pour obtenir une gamme 
complète de nutriments essentiels.

Hydratation

L'eau est essentielle pour maintenir un corps en bonne 
santé. Assurez-vous de boire suffisamment d'eau tout au 
long de la journée pour rester hydraté et favoriser le bon 
fonctionnement des organes.

Activité physique régulière

L'exercice physique est crucial pour maintenir la 

forme et renforcer le système immunitaire. Trouvez 
une activité physique que vous aimez et pratiquez-la 
régulièrement, que ce soit la marche, le yoga, la natation 
ou tout autre sport.

Gestion du stress

Le stress peut avoir un impact significatif sur la santé. 
Apprenez des techniques de gestion du stress comme 
la méditation, la respiration profonde ou le yoga pour 
aider à calmer l'esprit et le corps.

Sommeil de qualité

Un sommeil suffisant et réparateur est essentiel pour 
une bonne santé. Établissez une routine de sommeil 
régulière et créez un environnement propice au repos 
pour favoriser des nuits de qualité.

Utilisation des remèdes naturels

Les remèdes naturels, tels que les plantes 
médicinales, les huiles essentielles ou les 

tisanes, peuvent être des alliés précieux 
pour prévenir certaines affections. 
Renseignez-vous sur leurs bienfaits et 
utilisez-les de manière appropriée.

Équilibre et modération

L'équilibre est la clé. Évitez les excès, 
que ce soit dans l'alimentation, l'exercice 

ou d'autres aspects de la vie quotidienne. 
Adoptez une approche équilibrée et modérée 

dans toutes vos habitudes.
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Santé

En suivant ces conseils simples et 
naturels, il est possible de maintenir 
une santé optimale et de prévenir de 
nombreux problèmes de santé. Écoutez 
votre corps, respectez ses besoins et 
faites de ces pratiques un mode de vie 
pour cultiver un bien-être durable.

Opter pour des remèdes naturels pour 
se soigner, c'est faire le choix de revenir 
à une connexion plus profonde avec la 
nature et avec soi-même. 

C'est embrasser des méthodes ancestrales 
qui continuent de prouver leur efficacité 
dans la préservation et le rétablissement 
de la santé. En combinant les bienfaits 
de la nature avec les avancées de la 
médecine moderne, il est possible de 
tendre vers un équilibre harmonieux, 
favorisant un mode de vie sain et une 
meilleure qualité de vie.

Ni trop ni peu

Se soigner au naturel, c'est embrasser 
une approche équilibrée et intuitive 
envers son bien-être. Au cœur de cette 
philosophie se trouve une règle simple 
mais essentielle : ni trop, ni trop peu. 
Cette règle, souvent méconnue ou 
négligée, incarne un équilibre délicat 
dans la recherche de la santé et du bien-
être.

En adoptant cette règle, nous apprenons 
à écouter attentivement notre corps et ses 

besoins. Cela implique de reconnaître les 
signaux que notre corps nous envoie, que 
ce soit la faim, la soif, la fatigue ou tout 
autre indicateur de déséquilibre. 

Trop peu d'attention à ces signaux peut 
mener à la négligence de notre santé, 
tandis que trop d'attention peut conduire 
à une obsession malsaine.

Cette règle de "ni trop ni peu" s'applique 
également à nos choix de traitement et de 
prévention. Les remèdes naturels offrent 
des solutions bénéfiques, mais l'abus ou 
l'excès peut parfois être néfaste. Il est 
important de trouver le juste milieu dans 
l'utilisation de ces méthodes alternatives.

De même, l'approche naturelle pour la 
santé implique souvent des ajustements 
du mode de vie : une alimentation 
équilibrée, une activité physique 
régulière, la gestion du stress et un 
sommeil suffisant. Ni trop de restrictions 
alimentaires, ni trop de laxisme dans 
nos habitudes ne favorisent une santé 
optimale. 

En suivant cette règle, nous évitons 
les extrêmes et adoptons une approche 
modérée et respectueuse envers notre 
corps. Cela nous permet de cultiver 
un mode de vie sain, en nous adaptant 
aux besoins changeants de notre santé 
physique et mentale.

En fin de compte, se soigner au naturel en 
apprenant cette règle du "ni trop ni peu" 
nous guide vers un équilibre harmonieux, 
nous invitant à être à l'écoute de notre 
être intérieur, à respecter ses besoins et à 
prendre soin de lui de manière réfléchie 
et attentive.

Savoir écouter son corps

Écouter son corps est le premier pas 
vers une guérison naturelle. Les maux 
physiques peuvent refléter des tensions 
internes, des déséquilibres alimentaires 
ou émotionnels. 

Ils sont comme des messages codés que 
nous devons décrypter avec attention. 
Une douleur, une fatigue persistante, un 
inconfort : chacun de ces symptômes est 
une invitation à plonger au cœur de notre 
être pour en comprendre la signification 
profonde.

En somme, se soigner au naturel 
c'est développer une sensibilité, une 
capacité d'écoute envers notre propre 
être. C'est comprendre que chaque 
symptôme, chaque émotion, chaque 
plante médicinale a son propre langage, 
et que la clé réside dans notre capacité 
à les comprendre et à y répondre avec 
bienveillance et respect. 

C'est une forme de dialogue avec 
soi-même, un chemin vers une santé 
intégrale, où le corps, l'esprit et l'âme se 
parlent et s'écoutent mutuellement.

AEGLE Cancer Hospital réussit la première 
greffe de moelle osseuse à Maurice 

Le AEGLE Cancer 
Hospital (ACH) a 
franchi une étape 

majeure en réalisant avec 
succès la toute première greffe 
de moelle osseuse à Maurice, 
marquant ainsi une avancée 
dans le traitement du cancer du 
sang dans le pays. Effectuée il 
y a un mois, l’intervention a 
permis la guérison complète 
d'une jeune Mauricienne 
atteinte d’un cancer du sang. 
Elle est la première personne 
sur le continent africain à 
bénéficier de ce traitement. 

Cette réussite, possible 
grâce au travail de l'équipe 
médicale avant-gardiste au 
ACH, marque non seulement 
une victoire sur la maladie, 
mais aussi un changement de 
paradigme quant aux capacités 
de traitement du cancer dans 
le pays. La patiente, qui 
préfère garder l'anonymat, 
est aujourd'hui un véritable 
témoin de l’engagement de 
l'hôpital à repousser les limites 
de l'excellence médicale.

« La réalisation de la première 
greffe de moelle osseuse au 
AEGLE Cancer Hospital 
est une étape importante 
dans notre engagement à 
proposer des soins de qualité 
à la population mauricienne. 
Nous sommes fiers d’être les 
pionniers dans cette technique 
dans la région, ouvrant ainsi 

de nouvelles possibilités pour 
le  traitement du cancer du 
sang en Afrique. Nous ne nous 
contentons pas de traiter des 
maladies ; nous réécrivons les 
récits d'espoir et de guérison. 
Nous envisageons un monde 
où les traitements de pointe 
ne seront pas seulement une 
possibilité, mais une réalité 

pour tous ceux que nous 
servons », a déclaré le Dr  
Teenushka Issarsing, Chief 
Executive Officer du AEGLE 
Cancer Hospital. 

La greffe de moelle osseuse 
est une intervention 
complexe et à haut risque 
qui est généralement réservée 

lorsque les autres traitements 
possibles ont échoué, et elle 
peut sauver la vie de ceux 
qui en ont besoin. Les jeunes 
patients qui subissent une 
greffe de moelle osseuse sont 
extrêmement vulnérables. 
Aujourd’hui en rémission 
complète, la patiente a 
exprimé sa profonde gratitude 
pour les soins novateurs reçus 
au ACH, où  l'équipe médicale 
a radicalement transformé 
son regard sur les possibilités 
médicales. 

Étant donné que le AEGLE 
Cancer Hospital est à l'avant-
garde des soins de santé 
centrés sur le patient, cette 
avancée est la promesse d'un 
futur où les traitements de 
pointe seront accessibles à 
tous. 

L’établissement reste 
fermement engagé à aller 
encore plus loin en matière 
d'excellence médicale, et offrir 
une lueur d’espoir aux patients 
dans un monde en constante 
évolution. 

Bone Marrow Transplant Team

Suite de la page 27
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BADMINTON - Jeux Olympiques 2024 :

Démarrage le 3 février à Mon Choisy

Le badiste Julien Paul 
poursuit sa quête 
pour participer aux 

Jeux olympiques pour la 
deuxième fois consécutive. 
Présent à Tokyo en 2020, 
le mauricien fait partie 
des deux meilleurs joueurs 
africains en simple 
hommes pour décrocher 
leur qualification grâce 
aux places continentales. 
De même, Kate Foo Kune 
a également de bonnes 
chances de se qualifier pour 
les Jeux de Paris.

Pour les épreuves en simple, un 
total de 70 athlètes (35 femmes 
et 35 hommes) se qualifiera 

via la 'Liste de classement de la 
course vers Paris' de la Fédération 
mondiale de badminton (BWF). 
Dans la dernière mise à jour, 
Julien Paul se situe en deuxième 
position au niveau africain avec 
un total de 10 740 points en 13 
tournois.

En ce qui concerne les simples 
dames, Kate Foo Kune a encore 
toutes ses chances. Elle est 
actuellement classée quatrième 
au niveau africain avec 12 950 
points, et elle peut encore rattraper 
l'Ougandaise Fadilah Shamika 
Mohamed Rafi et la Sud-Africaine 
Johanita Scholtz qui ont toutes 
deux le même nombre de points, 
soit 13 060 points. L'Egyptienne 
Nour Ahmed Youssri devance la 
Mauricienne de cinq points pour 
occuper la troisième place de ce 
classement. 

La Mauritius Golf Federation (MGF) 
se prépare déjà à commencer avec les 
activités pour la saison civile de 2024. 
Avec les Championnats d’Afrique par 
équipe junior et senior et les inter-
îles pour les clubs au programme de 
cette année, les premières activités 
reprendront dès le mois de février, soit 
le 3, à Mon Choisy. 

Le calendrier comprendra sept 
tournois qui se disputeront sur les 
différents parcours de l'île de février 
à novembre. Les hostilités s'ouvriront 
avec le Mont Choisy Le Golf Open 
les 3 et 4 février, et le calendrier se 
clôturera avec l'Avalon Golf Open les 
16 et 17 novembre.

Ainsi, les sept tournois se dérouleront 
entre février et novembre, le premier 
étant sur The Nine – Azuri Golf le 
3 février. Quatre tournois se tenant 
sur plusieurs tours auront lieu durant 
l’année, soit le Mauritius Amateur 
Open qui se tiendra du 10 au 12 mai 
à Tamarina Golf Club, le Mauritius 
Ladies Open (5-8 juin) à Heritage Golf 
Club, le MCB Indian Ocean Open (5-7 
juillet) et le Mauritius Junior Open 
(17-18 août) à Tamarina Golf Club.

Par ailleurs, il faut compter avec des 
événements internationaux avec deux 
compétitions en Afrique du Sud en 
ce début d’année. L’Africa Amateur 

(21-24 février) et l’All Africa Junior 
Team Championship (21-27 avril) se 
joueront tous deux sur les parcours 
sud-africains. L’inter-îles pour les 
clubs se jouera du 17 au 21 juin à 
Madagascar alors que le Junior British 
Open, prévu du 15 au 17 juillet, aura 
lieu en Écosse. L’All Africa Team 

Championship aura lieu du 30 août au 
5 septembre aux Seychelles alors que 
le lieu est encore à déterminer pour 
le l’All Africa Challenge Trophy, fin 
novembre. 

Comme lors des précédentes années, 
Maurice accueillera le MCB Tour 

Championship (European Tour) et 
l’AfrAsia Bank Mauritius Open 
(DPWorld Tour & SunshineTour). 
Lors de la dernière édition du tournoi 
bisanctionné, 55 licenciés de la MGF 
s’étaient portés volontaires durant ces 
quatre jours de compétitions.

Golf

J.Paul et K.Foo Kune ont le temps  
en leur faveur
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Après les belles performances de nos 
kick-boxeurs expérimentés en 2023, la 
FMKBDA a décidé de se concentrer 
sur les jeunes pour cette nouvelle 
année.

Ainsi, les athlètes d'élite seront quelque 
peu en retrait. La fédération mettra 
l'accent sur les jeunes pour 2024. 
Avec les championnats du monde 
juniors qui se dérouleront en Hongrie 
au mois d'août, l'objectif est clair. La 

FMKBDA préparera les combattants 
de la meilleure façon possible afin 
qu'ils soient performants.

Tout d'abord, elle vise à renforcer ses 
bases en se concentrant sur les talents 
déjà présents au sein de la Fédération. Il 
y a une quinzaine de boxeurs capables 
d'évoluer au plus haut niveau.

Ainsi, l'année 2024 pourrait être celle 
où Maurice obtiendra un nouveau titre 
de champion du monde junior.

Kimberley Lecourt de Billot devrait 
participer au Tour Down Under 
vendredi après-midi en Australie. La 
cycliste, portant le dossard numéro 
72, fera face aux Australiennes Sarah 
Gigante et Anya Louw, à l'Italienne 
Gaia Masetti, à la Belge Julie Van 
De Velde et à la Néo-zélandaise Ally 
Wollaston. Cet événement se terminera 
le dimanche 14 janvier.

Cependant, notre compatriote est 
encore loin de sa forme optimale. Ce 
Tour Down Under sera donc comme 
un camp d'entraînement lui permettant 

de progresser en vue des prochaines 
échéances. Quoi qu'il en soit, les 
cyclistes de l'équipe AG Insurance-
Soudal viseront les meilleures places 
possibles au classement général. Il 
faudra voir comment se déroulent ces 
trois étapes. Le niveau sera élevé avec 
notamment la tenante du titre Grace 
Brown, l'Australienne participant 
avec l'équipe française FDJ-Suez, et 
sa dauphine et compatriote Amanda 
Spratt de l'équipe américaine Lidl-
Trek. Notons que 16 équipes ont 
participé à cette édition 2023 du Tour.

Les jeunes dans le viseur 
de la fédération

Kimberley Lecourt  
pédale en Australie

Kick-boxing
CYCLISME - TOUR DOWN UNDER

Sport local
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Les éléphants mettront le feu au 
‘CANnes’ ce soir !

CAN 2024 :  Côte d’Ivoire – Guinée Bissau

Depuis son dernier sacre décroché en 
2015, la Côte d'Ivoire a reculé sur la 
scène internationale et même sur la 
scène africaine comme l'atteste son 
élimination vécue dès les 1/8èmes 
de fi nale lors de la dernière édition. 
Qualifi és d'offi  ce en tant que hôtes de la 
compétition, les Eléphants tenteront de 
bien mieux fi gurer dans leur tournoi. Ils 
ont tout de même évolué dans un groupe 
d'éliminatoires pour rester compétitif 
et ils ont terminé en 2ème position du 
classement, à égalité de points avec la 
Zambie mais devant les Comores et le 
Lesotho. En octobre, les hommes de 
Jean-Louis Gasset ont obtenu 2 matchs 
nuls contre le Maroc (1-1) et l'Afrique 
du Sud (1-1) mais ils ont fait le plein de 
confi ance en remportant 2 beaux succès 
contre les Seychelles (9-0) et la Gambie 
(0-2).

Le petit poucet de l’Afrique

La Guinée-Bissau, de son côté, n'est 
qu'une nouvelle venue au plus haut 
niveau du football africain puisqu'elle 
ne prend part qu'à sa 3ème édition de la 
Coupe d'Afrique des Nations où elle n'a 
d'ailleurs jamais dépassé le premier tour. 
Lors des qualifi cations, les Lycaons ont 
pris la 2ème place de leur poule juste 
derrière le Nigeria mais loin devant le 

Sierra Leone et Sao Tome et Principe. 
Défaits en Guinée lors du mois d'octobre 
(1-0), les Guinées ont plutôt bien débuté 
leurs qualifi cations pour la Coupe du 
monde en partageant les points avec le 
Burkina Faso (1-1) puis en s'imposant 
contre Djibouti (0-1). 

Les effectifs pour Côte 
d'Ivoire Guinée-Bissau

La Côte d'Ivoire peut se reposer sur 
quelques joueurs de très haut niveau 
à l'image de son capitaine Aurier 
(Nottingham Forest, 87 sél), des tauliers 
Kessié (Al-Ahli, 68 sél, 8 buts), Seri 
(Hull City, 49 sél) et Gradel (Sivasspor, 

108 sél, 17 buts) qui est le meilleur 
buteur de cette 
sélection. On trouve 
également quelques 
joueurs qui évoluent 
dans l'Hexagone à 
l'image du portier 
Fofana (Angers), 
du défenseur 
prometteur Singo 
(Monaco), et des 
milieux Boga (Nice) 
et Diakité (Reims). 
Off ensivement, on 
retrouvera sans doute 
le buteur du BVB 
Haller (21 sél, 8 
buts) et le tonitruant 
Adingra qui 
enchaîne les bonnes 
perfromances du côté 
de Brighton.

L'eff ectif de la Guinée Bissau est à 
priori plus modeste malgré la présence 
de quelques éléments qui évoluent 
en Ligue 1 et Ligue 2. On pense 
notamment aux défenseurs Sangante 
(Dunkerque) et Fali Candé (Metz) et 
à l'attaquant Mama Baldé (Lyon, 21 
sél, 3 buts). Autrement, les cadres sont 
les défenseurs Mané (Moreirense, 
31 sél), et Nanu (Samsunspor, 23 
sél) et les milieux Cassama (Omonia 
Nicosie, 19 sél) et Dalcio (APOEL 
Nicosie, 13 sél). L'eff ectif a donc été 
considérablement rajeuni ces derniers 
temps et le jeune espoir Franculino Dju 
(Midtjylland, 3 sél, 1 but) incarne bien 
ce renouvellement de génération. 

Ainsi, pour sa première affi  che dans 
son tournoi, la Côte d'Ivoire pourrait 
l'emporter face à une équipe de Guinée-
Bissau beaucoup moins bien armée. 

Ce samedi 13 janvier, la 
Can débute avec un 
duel du groupe A entre 

le pays hôte, la Côte d'Ivoire, 
et la Guinée-Buissau. Les deux 
formations voudront lancer leur 
tournoi par un succès. La Côte 
d'Ivoire évolue à domicile et est 
donnée parmi les favoris. 

CAN 2024
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Première équipe africaine à se hisser en demi-fi nale d’une 
coupe du monde, le Maroc arrivera dans cette CAN 2024 
avec un statut à défendre. 

La sélection d’Hoalid Regragui avait surpris son monde 
il y a 13 mois en disposant notamment de la Belgique, 
de l’Espagne et du Portugal et un niveau de jeu assez 
impressionnant. À la fois solide techniquement mais aussi 
physiquement, les Lions de l’Atlas veulent comptabiliser 
sur cette performance et concrétiser sur le continent 

africain, où elle n’a plus remporté le trophée depuis 1976. 
Le Maroc dispose de joueurs de niveau international avec 
Hakim Ziyech, Achraf Hakimi ou encore son dernier 
rempart Yassine Bounou, ainsi que des joueurs de devoirs 
qui auront à cœur de soutenir les leaders lors de chaque 
combat. Après un dernier mondial réussi et à 2 ans 
d’organiser la prochaine CAN, le Maroc doit désormais 
s’installer dans la durée et sur le papier, les Lions de 
l’Atlas en ont les moyens. Il est le favori, à Rs 550 pour 
la victoire. 

Groupe A : 

Côte d’Ivoire, Guinée-Bissau, Guinée 
équatoriale, Nigeria

Groupe B : 

Mozambique, Cap-Vert, Ghana, Égypte

Groupe C : 

Gambie, Guinée, Cameroun, Sénégal

Groupe D : 

Angola, Mauritanie, Burkina Faso, 
Algérie

Groupe E : 

Namibie, Afrique du Sud, Mali, Tunisie

Groupe F : 

Tanzanie, Zambie, République 
démocratique du Congo, Maroc

Fixtures pour la semaine
Samedi 13 Janvier 
00:00 Côte d’Ivoire - Guinée Bissau

Dimanche 14 Jan.
18:00 Nigeria - Equatorial Guinée
21:00 Egypt - Mozambique

Lundi 15 Jan.
00:00 Ghana - Cape Verde
18:00 Sénégal - Gambia
21:00 Cameroon - Guinea

Mardi 16 Jan.
00:00 Algerie - Angola
18:00 Burkina Faso – Mauritanie
21:00 Tunisie - Namibie

Mercredi 17 Jan. 
00:00 Mali - South Africa
21:00 Maroc - Tanzanie

Jeudi 18 Jan.
00:00 D.R. Congo - Zambia
18:00 Eq. Guinée - Guinée Bissau
21:00 Côte d’Ivoire - Nigeria

Vendredi 19 Jan.
00:00 Egypt - Ghana
18:00 Cape Verde - Mozambique
21:00 Sénégal - Cameroon

Heure GMT  

Qui soulèvera le trophée de la Coupe 
d'Afrique des nations le 11 février 
prochain ? La CAF a annoncé jeudi 
que le futur vainqueur va percevoir une 
dotation record estimée à 6,4 millions 
d'euros.

C'est une bonne nouvelle pour 
le football africain. Dans un 

communiqué publié jeudi, la CAF a 
annoncé une augmentation de 40 % 
du ‘prize money’ de la compétition. Le 
vainqueur recevra 7 millions de dollars 
(6,4 millions d'euros) et le fi naliste 
percevra 4 millions (3,6 M€). De leur 
côté, les demi-fi nalistes se verront 
remettre 2,5 millions de dollars (2,2 
M€) et pour fi nir les quarts de fi naliste 
percevront 1,3 million de dollars (1,1 
M€).

Un grand écart avec les dotations de la 
Coupe du monde. Cette revalorisation 
est un pas en avant pour la mise à niveau 
du foot africain. Mais en comparaison 
avec la Coupe du monde, ces tarifs 
restent moindres. Par exemple, la 
Fédération argentine (AFA) a touché 
42 millions de dollars (38,3 M€) et la 
France 30 (27,3 M€) lors du Mondial 
2022. Quatrième de la compétition, le 
Maroc a perçu 27 millions (24,6 M€).

Maroc reste favori

Prize money
Une dotation record pour le vainqueur

CAN 2024
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Matic coûte si cher que ça ?

Le groupe Eagle Football, 
actionnaire majoritaire de 
l’Olympique lyonnais et 
Botafogo notamment, envisage 
la possibilité de se séparer des 
parts qu’il possède à Crystal 
palace (45% du club), selon 
le quotidien anglais The 
Independent. Les discussions 
internes se sont approfondies 
dernièrement, bien qu’aucune 
off re n’ait encore été 
offi  ciellement prononcée. 
Selon le quotidien, les premiers 
bruits de couloir indiquent 
qu’aucun acheteur ne souhaite 
s’impliquer à moins d’être 
majoritaire. Cela impliquerait le 
rachat des 10% de Steve Parish, 

homme d’aff aires anglais et 
personnage historique des 
Eagles.

Pour le moment, la perspective 
d’achat n’en est qu’à ses débuts, 
aucune banque n’a encore 
été mandatée sur le projet. 
Mais les discussions ont été 
assez franches pour atteindre 

les oreilles de potentiels 
investisseurs. Avec une valeur 
estimée à 369 millions d’euros, 
cela rapporterait donc à peu 
près 166 millions au groupe 
Eagle Football.

Bon deal, ils ne risquent pas de 
faire l’eagle s’il se concrétise.

Eagle Football chercherait 
à vendre sa part de 

Crystal Palace

Sancho revient chaud patate.

L’international anglais Jadon Sancho « rentre à la maison ». 
Le joueur, qui avait quitté le Borussia Dortmund à l’été 2021 
pour rejoindre Manchester United contre 85 millions d’euros, 
est prêté au club allemand pour les six prochains mois sans 
option d’achat. Le communiqué du club allemand précise 
que ce prêt payant s’élève à 4 millions d’euros. Dortmund 
prendra également en charge une partie de son salaire. 

L’ailier anglais va pouvoir se relancer au sein d’un club qu’il 
a connu quatre ans durant (137 matchs, 50 buts et 64 passes 
décisives entre 2017 et 2021), à la lutte pour le podium en 
Bundesliga, et qui s’apprête à disputer les huitièmes de 
fi nale de la Ligue des champions contre le PSV Eindhoven. 
Jadon Sancho n’entrait plus dans les plans d’Erik ten Hag 
à Manchester United et était mis à l’écart depuis le mois 
d’octobre. Tout le monde est content.

Cette fois-ci, il a promis de ne pas régler son réveil à l’heure 
anglaise.

Vingt ans après les remarques racistes de Luis Aragonés, Thierry 
Henry est enfi n vengé.

Buteur face au Real Madrid en demi-fi nales de Supercoupe 
d’Espagne ce mercredi soir, Antoine Griezmann est devenu le seul 
meilleur buteur de l’histoire de l’Atlético avec 174 réalisations, 
devant Aragonés (173). Et c’est un sacré but qu’a inscrit Grizou 
pour entrer dans la légende, étant parti des 30 mètres pour 
résister à Luka Modrić, mystifi er Antonio Rüdiger, ajuster Kepa 
Arrizabalaga d’une frappe croisée du pied droit et ainsi égaliser 
face aux Merengues. Face à Getafe le 19 décembre, il avait égalé 
Aragonés grâce à un doublé.

Oui, Antoine : tu es bien une légende de ce club.

Dierection le Bayern.

Après Harry Kane l’été dernier, 
Eric Dier (49 sélections) quitte 
à son tour Tottenham pour 
rejoindre le Bayern Munich, 
comme offi  cialisé par le club 
allemand ce jeudi soir. En 
discussion depuis quelques 
jours avec le club bavarois, 
l’Anglais a enfi n rejoint l’ogre 
bavarois afi n de renforcer son 
arrière-garde. Le joueur de 29 
ans, à qui il restait six mois de 
contrat chez les Spurs, permet 
également à son ancienne 
écurie de toucher une indemnité 

de transfert estimée à 4 millions 
d’euros.

Eric Dier compense ainsi le départ 
du Sud-Coréen Kim Min-jae pour 
la Coupe d’Asie (12 janvier-10 
février) et épaulera le duo Matthijs 
de Ligt-Dayot Upamecano 
dans l’axe central. Du côté de 
Tottenham, c’est le Roumain Radu 
Drăgușin qui a été choisi pour 
remplacer l’Anglais, contre un joli 
chèque.

La salle des trophées des anciens 
Spurs servira enfi n à quelque 
chose.

L’autre drame de Munich.

Depuis l’annonce de son décès le 8 
janvier, les hommages à l’égard de Franz 
Beckenbauer se sont multipliés. Un de 
ces hommages fut l’action de l’un de ses 
coéquipiers au Bayern dans les années 
1970. Dans un entretien donné à Bild, Karl-
Heinz Rummenigge a indiqué vouloir une 
« cérémonie funéraire dans le stade qui 
n’aurait jamais existé sans lui ».

Finalement, la cérémonie ne sera pas 
funéraire mais commémorative et aura lieu 
le vendredi 19 janvier, comme le précise le 
Bayern Munich sur son site. Le club bavarois 
y invite « ses amis et partenaires du sport, 
de la culture et de la politique nationale et 

internationale ainsi que les supporters en 
général et toute la famille du football à faire 
leurs adieux à l’inoubliable “Kaiser” ».

Les grands clubs sont aussi ceux qui rendent de 
grands hommages à leurs légendes.

Jadon Sancho 
retourne au Borussia 

Dortmund

Antoine Griezmann 
devient seul meilleur 
buteur de l'histoire 

de l'Atlético

Eric Dier file au Bayern Munich

L’Allianz Arena accueillera les 
commémorations en hommage à 

Franz Beckenbauer

Football
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En ce moment, c’est une affaire par 
jour pour Nasser al-Khelaïfi.

Selon les informations du Monde, 
confirmées par le parquet de Paris, 
une enquête préliminaire visant le 
président du PSG a été ouverte il 
y a quatre mois (septembre 2023) 
pour d’« éventuelles infractions de 
travail dissimulé, et exploitation 
de personne vulnérable ». Cela 
fait suite à une plainte contre X 
déposée en mars 2023 par Hicham 
Karmoussi, ancien majordome de 
Nasser, pour « des faits de travail 
dissimulé, d’emploi d’étranger non 
muni d’une autorisation de travail, 
de harcèlement moral, de violences 
psychologiques, de menaces et de 
conditions de travail contraires à la 
dignité humaine ». Les deux hommes 
sont en guerre ouverte depuis de 
longs mois maintenant.

Dans cette plainte, Karmoussi accuse 
Nasser de ne lui avoir fait signer, 
pour la période allant de 2011 à 

décembre 2018, qu’un « contrat 
totalement factice avec un organisme 
intitulé “Smash Academy”, qui 
serait censé rémunérer un emploi, 
qu’il n’occupait plus depuis 2008, 
d’entraîneur de tennis ». Il accuse 
aussi NAK, toujours selon Le Monde, 
de lui avoir ordonné de dissimuler 
et détruire « d’éventuelles preuves 
d’infractions ». Il est également 
question de « comportements 
intimidants de son employeur », 
de « violences psychologiques » 
présumées « entre 2017 et 2020 », et 
de « menaces de mort » supposées, 
de la part d’Al-Khelaïfi, qui auraient 
« perduré jusqu’en 2020 ». D’autres 
accusations de Karmoussi sont au 
cœur de l’information judiciaire 
ouverte en 2023 par le parquet de 
Paris, en lien avec la détention, en 
2020 au Qatar, du lobbyiste Tayeb 
Benabderrahmane.

Rendez-vous demain pour un 
nouveau scandale !

Ouverture d'une nouvelle enquête  
préliminaire visant Nasser, après une plainte 

de son ancien majordome

Un bon Radu, ça réchauffe !

Véritable révélation de cette saison de Serie A, Radu Drăgușin 
ne manquait pas de prétendants. Courtisé par l’AC Milan, le 
défenseur quitte finalement le Genoa pour Tottenham, comme 
officialisé par les Spurs ce jeudi. Le Roumain, qui fêtera ses 
22 ans début février, rejoint Londres contre un chèque de 30 
millions d’euros, et a signé jusqu’en 2030. De quoi voir venir 
pour celui qui portera le numéro 6.

Miné par les blessures en défense (Cristian Romero et Micky 
van de Ven) et par le départ d’Eric Dier au Bayern Munich, 
Tottenham avait besoin de se renforcer en défense centrale. 
C’est une belle opération financière pour le Genoa, qui l’avait 
acquis pour 7 millions d’euros en provenance de la Juventus 
l’été dernier après un prêt concluant.

Heureusement qu’il a beaucoup de cheveux, parce que Timo 
Werner va lui en coûter quelques-uns.

Sven-Göran Eriksson a confié cette semaine à la presse suédoise souffrir d’un cancer. L’entraîneur 
suédois de 75 ans a également estimé qu’il lui restait probablement moins d’une année à vivre. 
Ancien joueur de D2 locale, devenu l’un des meilleurs entraîneurs de la planète, Eriksson s’est 
montré assez pessimiste au micro de la radio suédoise P1 : « Il me reste au mieux peut-être un 
an, au pire un peu moins. On ne peut pas en être absolument certain. C’est mieux de ne pas y 
penser. »

Lors de la saison 2022-2023, il officiait encore en tant que directeur sportif pour le club de 
Karlstad, mais a dû cesser ses activités après avoir été diagnostiqué, à la suite d’un malaise 
durant un footing. Quart-de-finaliste des Coupes du monde 2002, 2006 et de l’Euro 2004 avec 
l’Angleterre, Sven-Göran Eriksson aura également remporté la Coupe de l’UEFA (aujourd’hui 
Ligue Europa) sur le banc de Göteborg en 1982, ainsi que la Coupe d’Europe des vainqueurs de 
coupe en 1999 et la Serie A en 2000 avec la Lazio.

Tottenham envoie un 
gros chèque pour une 

pépite roumaine

Sven-Göran Eriksson révèle être 
atteint d’un cancer
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Le groupe C de la Coupe d’Afrique des 
nations a failli se faire amputer d’une 
équipe.

Ce mardi, à la veille de leur départ en 
Côte d’Ivoire pour la CAN, les joueurs 
de l’équipe de Gambie ont refusé de 
s’entraîner, réclamant une prime de 38 
millions de dalasis (500 000 euros, à la 
louche) pour l’ensemble du groupe en 
guise de récompense pour la qualification 
à la compétition, comme le rapportent 
les médias locaux et l’AFP. Cette grève 
a provoqué la colère des supporters qui 
avaient fait le déplacement pour assister 
à la séance, et des actes de vandalisme 
ont eu lieu au stade de l’Indépendance 
de Bakau. Le chef de l’État, Adama 
Barrow, s’est invité dans ce dossier et, 
face au risque de boycott de la CAN, 

« a donné pour instruction qu’on paie 
pour qu’on s’en tienne au plan, qui est 
d’aller en Côte d’Ivoire et de faire de 
notre mieux », a expliqué le ministre des 
Sports, Bakary Y. Badjie.

Ce dernier a précisé que les joueurs 
avaient déjà reçu 5000 euros chacun 
pour leur participation à un stage 
d’entraînement en Arabie saoudite 
début janvier, et qu’ils avaient renoncé 
à une prime de qualification en échange 
de passeports diplomatiques. Après le 
versement des 38 millions de dalasis, les 
Scorpions ont décollé direction la Côte 
d’Ivoire.

Bref, le tournoi débute bien pour Ablie 
Jallow (Metz), Abdoulie Sanyang 
(Grenoble) et leurs coéquipiers.

Avant la CAN, les joueurs de la Gambie font 
grève et obtiennent une prime

On ne refuse rien à Kylian.

Dans moins de 200 jours sera donné le coup d’envoi des Jeux 
olympiques de Paris 2024, 100 ans après la première édition. 
Tout Français rêve de participer à une Olympiade en France, 
et Kylian Mbappé ne s’est pas caché pour le faire savoir. Sa 
présence a quand même été remise en question plusieurs fois, 
déjà en raison de l’enchaînement Euro (14 juin -14 juillet 
en Allemagne) Jeux olympiques (26 juillet -10 aout), mais 
également par le Paris Saint-Germain, qui aurait refusé à 
Kylian de participer.

Après Tony Estanguet (président du CIO) et Amélie Oudéa-
Castéra (ministre des Sports et des Jeux olympiques) qui ont 
pris la parole pour voir le gamin de Bondy porter le maillot 
des espoirs, au tour de Didier Deschamps. Dans le cadre 
d’une campagne pour les Pièces jaunes, le natif de Bayonne a 
confié le fond de sa pensée, et il est clair : « Est-ce que Kylian 
Mbappé doit participer aux Jeux olympiques ? S’il en a envie 
et qu’il en a la possibilité… Évidemment, l’objectif pour 
nous tous, c’est de faire en sorte que Thierry Henry puisse 
avoir l’équipe de France la plus compétitive possible pour 
le tournoi. » Le dernier mot reviendra donc à son employeur 
du moment.

Tout ça pour passer plus de temps à Paris, on le comprend.

Votre mission si vous l’acceptez : l’opération 
maintien pour le FC Lorient.

Déjà affaiblis par le départ de sept joueurs (club 
le plus sollicité en Ligue 1) qui partiront jouer 
la CAN 2023 avec leur pays du 13 janvier au 
11 février, les Merlus vont devoir faire face à 
un nouvel absent. Ce mercredi, le Télégramme 
rapporte que Benjamin Mendy s’est blessé aux 
ischio-jambiers. L’ex-international français 
a quitté le terrain d’entraînement sur une 
voiturette, visiblement incapable de marcher, 
après être resté un long moment à terre.

À noter que Julien Laporte, Vincent Le Goff et 
Éli Junior Kroupi n’ont pas non plus participé 
à la séance et qu’Isaak touré est rentré aux 
vestiaires en boitant. Enfin, Théo Le Bris a 

également écourté sa séance.

Certains semblent avoir un peu trop forcé sur le 
Kouign-Amann pendant les vacances.

Damien Comolli et sa langue bien pendue.

Habitué à dire tout haut ce qu’il pense, Comolli a 
écopé de trois matchs de suspension ferme par la 
Commission fédérale de l’arbitrage. Il avait égratigné 
le corps arbitral dans les couloirs de l’Allianz Riviera, 
lors de la défaite toulousaine à Nice le 26 novembre 
(0-1).

Par ailleurs, Lille (un match ferme dans la partie 
basse de la tribune Nord), Nantes (un match ferme 
pour la tribune Loire), Brest (deux matchs fermes 
pour la tribune Quimper), Montpellier (deux matchs 
fermes pour la tribune Étang de Thau) et Nice (deux 
matchs fermes pour la tribune Populaire Sud) ont 
tous écopé d’une sanction de huis clos partiel à cause 
des agissements de leurs supporters (usage d’engins 
pyrotechniques à chaque fois, mais pas que).

Rien de bien nouveau, donc.

Didier Deschamps 
veut voir Mbappé aux 

Jeux olympiques

Benjamin Mendy absent  
avec Lorient

Discipline : Comolli suspendu pour 
ses propos sur l’arbitrage, vague de 

huis clos partiels en Ligue 1



13 au 19 janvier 2024 - Edition No. 347

 

36 13 Janvier 2024 - Edi� on No. 347 37

Football

          Newcastle - Manchester City
Sortie périlleuse pour les ‘Citizens’

Premier League: 21e Journée

Fixtures de la 21e manche  
Ce Samedi 13 Jan. Nos pronostiques 
    
00.00 Burnley – Luton  LKO
16:30  Chelsea – Fulham 1
21:30 Newcastle – Man. City X

Le Dimanche 14 Jan. 
18:00  Everton - Aston Villa X
20:30  Man. Utd – Tottenham X

La Premier League reprend 
de ses droits ce samedi, 
même si l’affi  che est assez 

famélique. Ainsi, Newcastle reçoit 
Manchester City à l'occasion de 
la 21ème journée. Les Magpies 
veulent se rapprocher des places 
européennes. Les ‘Citizens’ 
espèrent se rapprocher du leader.

Newcastle peine à confi rmer cette saison 
et va devoir affi  cher plus de régularité 
pour s'adjuger un strapontin européen. 
En eff et, les résidents de Saint James 
Park ne sont actuellement que 9èmes 
de Premier League et concèdent un 
débours important de 10 points sur la 
5ème place. Défaits à 5 reprises lors des 
6 dernières journées, pour 1 victoire, 
ils affi  chent un visage inquiétant 
depuis quelques semaines. Après avoir 
facilement dominé Fulham (3-0), les 
Magpies ont tour à tour perdu contre 
Luton (1-0), Nottingham Forest (1-3) et 
Liverpool (4-2). Le week-end dernier, 
ils ont affi  ché une réaction en s'imposant 
à Sunderland dans le cadre des 32èmes 
de fi nale de la FA Cup (0-3). 

Le favori doit se méfier de 
l’outsider

Manchester City est bien dans la course 
pour le sacré. Elle occupe la 3e place 
de la Premier League avec 1 match de 
moins et 5 points de retard sur le leader. 
Après avoir enchaîné 4 matchs sans 
succès en championnat, les ‘Citizens’ 
ont repris leur marche en avant. En eff et, 
la formation mancunienne n'a concédé 
aucun revers lors des 4 dernières 
journées (3 victoires et 1 match nul). 

Victorieux de la Coupe du Monde des 
clubs, City a ensuite dominé Everton 
(1-3) et Sheffi  eld United (2-0). Le 
week-end dernier, les hommes de Pep 
Guardiola ont étrillé Huddesfi eld en FA 
Cup. 

Les effectifs pour Newcastle 
Manchester City

De nombreux éléments font encore 
défaut à Newcastle ce week-end. C'est 
le cas des cadres Pope et Wilson, 
des potentiels titulaires Anderson, 
Willock (milieux), Barnes et Murphy 
(ailiers) et des remplaçants Manquillo 
et Targett (latéraux), tous sur le fl anc. 
De plus, le milieu Tonali continue de 
purger sa longue suspension suite à son 
implication dans une aff aire de paris 
sportifs. En l'absence de Wilson (7 buts 
en PL), c'est l'international suédois 
Isak (9 buts en PL) qui devrait prendre 
place sur le front de l'attaque avec, à 
ses côtés, les ailiers Gordon (6 buts et 5 
passes en PL) et Almiron (3 buts en PL). 
Dans l'entrejeu, prend place l'ancien 
Lyonnais Bruno Guimaraes qui attise 
les convoitises des plus grands clubs cet 
hiver bien que les Magpies ne soient pas 
vendeurs.

Le retour de Haaland

Pour Manchester City, les tauliers 
Bernardo Silva et Stones sont encore 
indisponibles ce week-end. De plus, 
l'intéressant milieu Matheus Nunes 
est également blessé tout comme 
les remplaçants Carson et Phillips. 
Absent depuis début décembre, 
l'incontournable Haaland (14 buts en 
PL) pourrait, quant à lui, refouler la 
pelouse ce week-end. En son absence, 

le champion du monde argentin Julian 
Alvarez (6 buts et 6 passes en PL) s'est 
mis en évidence avec 5 buts inscrits lors 
des 4 derniers matchs disputés toutes 
compétitions confondues. Remis de son 
pépin physique, l'ancien Rennais Doku 
(2 buts et 5 passes en PL) a rejoué le 
week-end dernier et en a profi té pour 
faire trembler les fi lets. Touché par un 
deuil dans sa famille, l'incontournable 
Rodri pourrait être disponible. 

Les autres paramètres à 
prendre en compte

• Lors des 10 dernières confrontations, 
Newcastle s'est imposé à une seule 
reprise, pour 1 match nul et 8 défaites.

• Présent dans le Big 4 l'an passé, 
Newcastle concède aujourd'hui un 
débours important sur les dernières 
places européennes.

•  Après une série de contre-
performances, Manchester City a 
repris sa marche en avant ces dernières 
semaines.

• Manchester City n'a perdu qu'un seul 
de ses 11 derniers matchs disputés 
contre Newcastle.

• Absent depuis début décembre, 
Erling Haaland reste le co-meilleur 
buteur de Premier League mais a 
été parfaitement suppléé par Julian 
Alvarez ces dernières semaines.

R Equipe   J G N P Buts D Pts
1. Liverpool   20 13 6 1 43:18 25 45  
2. Aston Villa   20 13 3 4 43:27 16 42 
3. Manchester City  19 12 4 3 45:21 24 40 
4. Arsenal   20 12 4 4 37:20 17 40  
5. Tottenham   20 12 3 5 42:29 13 39  
6. West Ham   20 10 4 6 33:30 3 34  
7. Brighton   20 8 7 5 38:33 5 31  
8. Manchester Utd  20 10 1 9 22:27 -5 31  
9. Newcastle   20 9 2 9 39:29 10 29  
10. Chelsea   20 8 4 8 34:31 3 28  
11. Wolves   20 8 4 8 30:31 -1 28  
12. Bournemouth   19 7 4 8 28:35 -7 25  
13. Fulham   20 7 3 10 28:35 -7 24  
14. Crystal Palace   20 5 6 9 22:29 -7 21  
15. Nottingham   20 5 5 10 24:35 -11 20  
16. Brentford   19 5 4 10 26:31 -5 19  
17. Everton   20 8 2 10 24:28 -4 16  
18. Luton   19 4 3 12 23:37 -14 15  
19. Burnley   20 3 2 15 20:41 -21 11  
20. Sheffi eld Utd   20 2 3 15 15:49 -34 9

Chelsea veut se rapprocher des places 
européennes. Fulham va tenter de ramener un 
résultat positif de Stamford Bridge. 

Chelsea ne répond toujours pas aux attentes 
cette saison. Seulement 10èmes de Premier 
League, les Blues sont en ballottage défavorable 
pour décrocher un strapontin européen. Bien 
calé dans le ventre mou du classement, Fulham 
occupe aujourd'hui le 13ème rang de la Premier 
League. Pas du tout armée pour décrocher 
une qualifi cation européenne, la formation 
londonienne semble en revanche avoir les atouts 
nécessaires pour se tenir à distance de la lutte 
pour ne pas descendre (9 points d'avance sur 
la zone rouge). Lors de la dernière journée, les 
Cottagers ont mis fi n à une mauvaise dynamique 
de 3 défaites d'affi  lée (Newcastle, Burnley 
et Bournemouth) en dominant, à la surprise 
générale, Arsenal à la maison (2-1). Evoluant 
chez elles, les ‘Blues’ peuvent enchaîner. *Everton a été pénalisé de 10 points par la FA.

Chelsea - Fulham
Les ‘Blues’ profi teront d’être ‘Home’

Football
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Bélier (21 mars – 20 avril)
Il est à prévoir quelques coups d'éclat, cette semaine, 
qui vont vous aider à rétablir des déséquilibres 
dans vos relations sociales. Ces prises de position 
ne seront pas automatiquement des conflits mais vous saurez 
montrer fermement vos limites. L'influence de Mercure aiguise 
votre mental, vous trouverez aisément des circonstances qui 
vous permettront de tirer votre épingle du jeu.

Taureaux (21 avril – 20 mai)
Votre énergie est incroyablement communicative 
ce qui donne une vive impulsion à votre vie en 
général. Les échanges sont constructifs, les 

relations sont intenses, vous nagez en plein bonheur. L'horizon 
est totalement dégagé. On vous sollicite pour divers projets, 
votre aptitude et vos compétences en impressionnent plus d'un. 
Vous avez toutes les cartes en main.

 
Gemaux (21 mai – 21 juin)

Saturne éveille des désirs nouveaux, susceptibles 
de bousculer votre vie de famille. Vous devrez 
fournir des efforts pour trouver malgré tout 
la stabilité relationnelle dont vous avez besoin mais les 
changements seront inévitables. C'est en mettant de côté vos 
idées reçues que vous négocierez au mieux ces changements.

Cancer (22 juin – 22 juillet)
L'influence lunaire vous focalise sur votre vie 
parentale ou artistique. En effet, ce sont vos 
capacités de création au sens large qui sont ici 
mises en relief. Vous êtes très inspiré, vos idées 

sont audacieuses mais restent concrètement applicables. Votre 
ingéniosité pourrait vous valoir l'un ou l'autre beau succès, de 
la popularité, une reconnaissance...

Lion (23 juin – 22 août)
Une semaine dynamique, voire explosive. Les 
figures d'autorité comme votre patron ou votre 
banquier pourraient vous donner quelques sueurs 
froides. Ne jetez pas de l'huile sur le feu mais apaisez les 
tensions de votre mieux et centrez vos actions sur une chose à 
la fois, sans vous éparpiller.

Vierge (23 août – 22 septembre)
Vous pourriez ressentir beaucoup plus fort que 
d'habitude les autres, les événements. N'en 
prenez pas ombrage, Neptune insuffle à votre 

sphère émotionnelle des informations en vrac que votre mental 
a du mal à gérer, vous perturbant un peu. Relaxez-vous, ne 
prenez pas de décision importante qui pourrait vous emmener 
au large, avez-vous une boussole ?

Balance (23 septembre – 22 octobre)
Votre acuité vitale vous expose à des malaises si 
vous ne mettez pas la pédale douce ! Vous êtes 
de toutes les actions, y compris celles risquées 
et si vous ménagiez un peu votre entourage ? À 
cela s'ajoute une volonté têtue de n'en faire qu'à 
votre tête, seriez-vous un poil rigide cette semaine ?

Scorpion (23 octobre – 21 novembre)
Vous avez les cartes en main dans le domaine 
de vos activités professionnelles pour exprimer 
vos capacités et vos compétences. Vous avez 
des ambitions, exposez-les ! Vous pourriez avoir 
affaire à des personnes jalouses, ne vous attardez 

pas sur elles. Donnez de l'importance à vos projets !

Sagittaire (22 octobre – 20 décembre)
Neptune crée des situations troubles qui vous 
empêchent de garder une ligne de conduite 
claire, notamment sur le plan relationnel. Les 
idées qui tourbillonnent vous font douter des 
vôtres et provoquent quelques hésitations. Il faut apporter 
des améliorations à vos projets et faire des efforts avec votre 
entourage si vous voulez conserver des liens harmonieux.

Capricorne (21 décembre – 19 janvier)
Saturne en sextile à votre soleil, ce sont de 
bonnes relations avec tout ce qui représente, de 
près ou de loin, l'Autorité. Votre patron, votre 
père, la police, la Justice, l'Administration vous 

sont bienveillants et vous êtes en mesure de structurer votre 
existence dans la durée et la stabilité.

Verseau (20 janvier – 10 février)
Vous vous sentez bien et cela se traduit dans votre 
allure. Après avoir mûri tous les éléments qui se 
trouvaient à votre disposition, le moment vient 
de mettre les choses en place. Vous allez œuvrer 
discrètement, comme d'habitude, mais avec la participation 
de bonnes volontés extérieures, d'amis sincères et dévoués, 
d'idées novatrices et de tendances pleines de fraîcheur.

Poissons (10 février – 20 mars)
Grâce à ces énergies, vos pensées retrouvent une 
cadence plus vive et surtout plus réactive ! Vos 
amours vont prendre une tournure qui va vous 
convenir. Elles vous poussent à vous investir 

plus que d'habitude dans votre vie affective. Au cours de cette 
période, vous avez carte blanche pour exprimer vos idées, vos 
projets, vos pensées, vos sentiments tout en modérant votre 
empressement légendaire.
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Horoscope de la semaine Golden Sayings

Michael Jordan once admitted in USA Today

Golden Sayings

 Recette
Tomates Farcies

INGRÉDIENTS
14 Tomates; 2 Oignons; 40g Beurre doux; 600g Chair à 

saucisse; 1 Gousse d'ail; 300 g Bœuf haché
2 cl Huile d'olive; 6 pincées de Sel fin; Poivre

PRÉPARATION
Retirer le pédoncule de 12 tomates, couper un chapeau 
du côté bombé, puis les évider à l'aide d'une cuillère. 
Concasser le reste des tomates en gros morceaux. 
Éplucher l'oignon et le ciseler en petits dés. Éplucher 
l'ail, le couper en 2 et le dégermer.

  CUISSON DES LÉGUMES (HORS TOMATES)
Dans une poêle, verser un filet d'huile d'olive et faire suer 
l'oignon et l'ail pendant 3 à 4 min. Ajouter une pincée de 

sel, puis les tomates concassées et l'intérieur des 
autres tomates. Saler et poivrer, puis laisser cuire 
pendant 15 min. Mixer ensuite dans un blender 
pendant 1 à 2 min.
Après cette étape, préchauffer le four à 240 °C.

LA CONFECTION DES  
TOMATES FARCIES

Éplucher l'autre oignon et le ciseler. L'ajouter 
à la chair à saucisse, mettre le bœuf haché et 
mélanger le tout, saler et poivrer. Farcir ensuite 
les tomates, puis les disposer dans un plat allant au 
four en les serrant (pour éviter qu'elles n'éclatent à la 
cuisson).
Les napper de coulis de tomates, puis les enfourner à 

240 °C pendant 45 min.
Dresser les tomates dans des assiettes creuses.
Vous pouvez servir les tomates seules ou accompagnées 
de riz nature.

Loisirs
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